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В интервью отечественным телеканалам премьер-министр РФ 
Дмитрий Медведев рассказал, что рост валового внутреннего про-
дукта в текущем году составит 1,3-1,5%, пишет «Интерфакс».

Реальные располагаемые доходы населения по итогам этого 
года могут вырасти на 0,2-0,3%, добавил он. «Действительно, в 
последние годы эти доходы снижались в силу целого ряда причин. 
За истекшие девять месяцев этот тренд изменился, они, эти до-
ходы, начали расти», - добавил премьер.
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Келаматнаькъан Махьмуд-Iаьло 
викалашца къамаьл деш дийцар 
ГIалгIай мехка къаман проекташ 
кхоачашъяра гIулакх. Къаман 50 
проекта юкъе дакъа лоацаш да тхо. 
Хьалъеш йола хIара объект наха еш 
я, цар вахара хьал тоалургдолаш. 

Йоккха терко ю культураи, бераш-
теи, больницаштеи йолча объекташ-
та. Иштта белгалдаккха дез, цу тай-
пара къаман проекташ дика йолга 
а, таханарча ден уж эшаш йолга а. 
Хьана аьлча дукха субъекти, къаь-
стта ГIалгIай мехкара гIулакхаш то-
адара гIо деш йоландаь. регионе 
къаьстта чIоагIа даьржа да бе болх 
боацаш хилара гIулакх. Из болх 
кхоачаш хургхилар белгалдаьккхар 
ГIалгIай мехка кулгалхочо.

ГIалгIай мехка кулгалхочо къаь-
стта терко йир «демографи» яхача 
къаман проекта. Цо яхачох, регионе 
бераш дара боарам лакха ба, хIаьта 
бераш далар дукхал таханарча дий-
нахь эттар 6,8 я.

«Хьалха ма аллара, гIишлонца 
дола хаттараш юстардаьхад, гов-
зал лакхъера йола медучрежденеш 
дика болх беш я. Из болх лоархIаме 
хилар хетачох массанена гуш да. 
Вай тIехьа хургда дагалаьца хIама 
кхоачаш хилара, хьана аьлча 1000 
хьадеча берех 36 бер даларал 
доккхагIа во хила йиш яц.Цудухьа 
цу гIулакха чIоагIа терко е еза вай», 
- аьлар Келаматнаькъан Махьмуд-
Iаьло.

ала доагIа, из форум хIара шера 
дIакхохьача мероприятешта юкъера 
ворхIлагIа хилар. 

Медиа СМИ а СКФо 
вIашагIкхетараш дIадахар цхьана 
«Исторически парк «россе-са исто-
ри» яхача комплексе.

Федеральни центри эксперташ 
дакъа а лоацаш, форума про-
граммага хьежжа журналисташта 
дIахьокха кийчъяьяр мастер-клас-
саш.

Къилбаседа Кавказе СМИ дIаехьача VII форуме 
дакъа лаьцар ГIалгIай мехка кулгалхочо 
Келаматнаькъан Махьмуд-Iаьло

ГIалгIай мехка дийцар  «ГIалгIай республика 
вахархочун карта» хьаде торо хилар

Суриков К. тIадилар ГIалгIай республика  Пра-
вительства  «Мир» яхача тахкара база система  
кийчья болх бе дIайолаялийта «ГIалгIай респу-
блика вахархочун карта» яха проект.    

ГIалгIай мехка бахача наьха торо хургья цу бан-
ковски картаца социальни льготаш такха а, лорий 
гIулакх, транспорт, вахара коммунальни гIулакхаш 
а дIадерзаде.. Цу гIулакхах лаьца дийцар акцио-
нерни общества  «Такхара  картацара къаман си-
стема» керттера директораца Комлев Владимира-

цеи российски Федераци Къулбехьера кулгалдара 
керттера юкъметтера банка хьаким вола Эберенц 
евгенецеи.

«Вахархочун карта» гIалгIай  мехка хиланза  
даргдоацаш да. Мехка бахача  наха  пайда а барг-
болаш  такхара мах къайлагIа а хургбоацаш из 
болх дIабахьар  вай керттера  декхар  да, – аьнна 
тIатехар  премьеро.

Из проект еза такхара «Мир» яхача системаца 
цхьана, кредитни организацещцеи, цул  совгIа 

ГIалгIай республике  къаман  банка  дакъаца. 
Эберенц е. белгалдир  «Мир»  яха карт Къилба-
седа Кавказе  дукхагIа лелалга. Иштта ГIалгIай 
мехка из карта 1 октябре 2019 шера  арахийцад 
148000 совгIа. 9 бетта 2019 шера цу картаца баь 
болх 7 млн дукхагIа операци я 28,4 млрд мах бо-
лаш.

Кийчьяр  КЪОАСТОЙ Заира

Укх деношка Махачкале дIаехьар СКФо йизза бокъо йола 
российски Федераци Президента викало Матовников а. 
дакъа лоацаш медиа кхетаче. Цига дакъа лоацаш бар Къил-
баседа Кавказа региони кулгалхой. Цу форуме субъекти со-
циально-экономически хьал дегIадоаладар хаттараш дийцар.
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Укх деношка доккха ши цIай 
да гIорваьнна хиннача гIалгIай 
поэта а прозаика а вахарца дув-
заденна. Цкъа-дале, 19 декабре 
110 шу дуз, осмиев Сосе  Хьам-
зат вича денз. ШозлагIа-дале, 
80 шу дуз из мехка йоазонхой 
цхьоагIонна юкъеваха. Йоазон-
хой Союзе из дIаийца хиннав 
1939 шера.

осмиев ваь хиннав 1909 шера 
Наьсарен района чуйоагIача ТIой-
Юрта. Ше сакхетаргхилча денз, 
цхьацца хIама Iомаде гIерташ, ваха-
рера ший моттиг лохаш, дешаш, къа-
хьегаш хьавенав из.  ЗIамига волаш, 
юрта кхы школа йоацандаь,  кIаьнк 
дIавенна хиннав хьужаре.  дешара 
тIера вале а, цига лаьттача хьалага, 
молла шийна тIачувхарга  Iема во-
аца Хьамзат цигара  хьавоал.  Бакъ-
да дIахо цо дийшача бакъахьа хеташ 
волча дас юртарча дунен дешар дий-
шача нахага хьехийт цунна, тIаккха 
Буро тIара лаьрххIа хьехархо а йо-
алайийя, къаьстта  цунца цхьанне-
ца цо болх бергболаш дола гIулакх 
вIаштIехьадоаккх.

 дIахо, вайна ховча беса, из деша 
отт гIалгIай хьехархой технику-
ме, цига наьна мотт безабале, цун 
кIоаргенашка кхача гIерташ,  даим 
цу лостамагIа къахьегаш хьавоагIа 
Хьамзат. Цу даькъе доккхий тола-
маш даха вIаштIехьа а доал. Цига 
дешаш хиннабар цун нийсархой Зя-
зиков Бахьаудин, Базоркин Идрис, 
озиев Салман, кхыбола цIихеза 
гIалгIай. ХIаьта наьна мотт царна 
хьехаш хиннар вай хьалхара поэт 
Беков дордагIа Тембот хиннав. 
Бокъонца бола  метта чам Тембо-
та шоашта  бовзийтарах, йоазонхо-
чун никъ хорж цар. деша говзанчаш 
санна дIабовз уж вай мехка, цар даь 
йоазош деша гIерташ хул зIамига а 
воккха а мел вар. Къаьстта а хьоа-
шал хиннад цун  техникуме шийца 
цхьан курсе ваьгIача Зязиков Бахьа-
удинаца. Эггара хьалхара шоай йоа-
зув цар шинне а цхьана даь хиннад. 
«дайи бераши» яха дувцар хиннад 
из.   Цул тIехьагIа, осмиевс язъяьй 
тайп-тайпарча жанрех йола произ-
веденеш: стихотворенеш, дувцараш, 
поэмаш, бе-беча эрсий йоазонхой 
произведенешта таржамаш даьд.  
Масала, массанена езаш а, йовзаш 
а я цун «лийг», «даймохк дагаухар 
сона» яха стихотворенеш, «даим во-
шал даьд Iа тхона, эрсий мохк» яха 
поэма, цун «оакхарий» яха дувцар. 
Метта говзал, хозал лакха йолаш да 
цо эрсий метталара гIалгIай метта-
ла даьха йоазош. Царех я М. Горьке 
«Нана» яха роман, а. Пушкина «Ка-
питана йоI» яха повесть, кхыяраш. 
Из ше вайна юкъе веце а, бакъда 
цун йоазош, цо гулбаь багахбувцам 
замаш дIаахарах дуккхача ноаха-
лашта накъабоалаш бахаргба. Цул 
совгIа, къона тIехье цунгара хьаIама 
еза, аьнна, хет наьна мотт беза, 

лархIа, сий де. Из ший безам цо хьа-
хьекхаб укх мугIарашца:

«Баьца бухьах яжа бакъ мо,
Хьох ваьжав со, шакIа санна
Даьша цIена бийца мотт.
Наьна наькхах дакха бер мо,
Хьох векхав со, сай иллега
Ткъам беттийта, наьна мотт».

Ше осмиев Хьамзатах дувцаш, 
къаьнача журналиста Чахкиев Юв-
сапа аьннад, Хьамзата йоазош дер-
ригаш гул а даь, юха кепа теха, цхьа-
на арадаха деза, аьнна. Хетаргахьа, 
из ха йоагIаргья вайга, уж дерригаш 
цхьана деша йиш хургйолаш. Царех 
массанена пайда а баргбар аьнна 
хет сона.

 осмиевна бочагIа йолча темаех 
цаI яр даьхен тема. Ший мехках, цун 
боккхалах, шоралах, къамашта юкъ-
ерча бартах доаккхал деш хиннав 
поэт. «ВIаьхий ва со» яхача ший бай-
тага гIолла дика хьагойтад цо мел 
низ болаш я даьхе: «Iалаьлай, ма 
йоккха, йIаьхий, могаш я хьо , нана-
даьхе!..» Къаьстта дика гуш хул вай 
мехка сийле, низ пхелагIча классе 
из стихотворени Iомаеш долча бера-
ша вай мехкарча субъектий цIераш 
ешача хана. Цхьанне еш 50 областа 
цIераш, шоллагIчо еш 21 республи-
кан цIераш, кхоалагIчо йовзийт 6 
край. Бераша Iимад южайий ладувгI 
царга, доккхал ду ишттача мехка 
шоаш дахаш хиларах.  Из уйла цар 
дегашка бокъонца дIачIоагIъеш я 
лакхе  хьоахаяь  байт.  Цунца цхьа-
на царна довз дуккха къамаш, цар 
цIераш.  Къамашта юкъера хоза 
моттиг, доттагIал, машар чIоагIбеш я 
стихотворене керттера уйла. Цу тай-
пара чулоацам болаш я «Ма къаьга 
доагIа» яха байт а:

«Ма къаьга доагIа,
Ма хьеIа доагIа,
Цу лоамех духдувла
Уж шийла шовдаш.

Цу шовдех тара,
ЦIена я хьа уйла,
Ираза никъ боаха,
Са гIоза Даьхе.

Ма лакха да-кха,
Ма чIоагIа да-кха,
Сигленах бухь кхийтта
Кавказа лоамаш.

Цу лоамех тара,
Лакха, чIоагIа я хьо,
Турпала балхах йоалла,
Са нана-Даьхе».

Иштта школе  йовз берашта «лийг» 
яха стихотворени. Ше, боарамга 
диллача зIамига еце а, из дагахьа 
Iомайий хул дуккха бераш, шераш 
дIаахарах из йицлуц царна, хIана 
аьлча цо хьехадеш дола хIамаш диц-
де йиш ярех дац.  Къахетаме хилар, 
ший нана дагайоагIаш,  цун сий деш 
хилар да эггара хьалха цо хьалха-
доахар.  дунен тIа дукха герзаш хьа-
даьржача хана,  нах шоайла къиз-
баьннача хана, чIоагIа лоархIаме 
да цу  тайпарча уйлашца  берий 
дегаш дошадар,  цар сакхетамашка 
хозагIйола уйлаш кхеяр, дийнаташ 
лораде Iомабар.  Иштта къайлагIара 
хьехам шийца болаш я поэта дикагIа 
мел йола стихотворенеш. Цар  без-
аболийт машар, вошал, къахьегам.  
Балха саг хеставеш дукха йоазош 
даьд осмиевс. Из ше а хиннав виз-
за вола къахьегама саг. Цо балхаш 
даь моттигаш дукха а хьинар дегIаца 
хила дезаш а хиннай. Поэт балха 
хиннав «Сердало» газета редакце, 
ТаССа корреспондент волаш, Iилма-
тохкама институте,  хьехархой тех-
никуме. Сибре яьккхача хана школе 
хьехаш хиннав.  Цун чIоагIа сийдеш 

хиннаб из ваьхача моттигера нах. 
Цун воIа дауда яхачох, Хьамзата 
Iуйре е сайре дика ювцаш, кийнаш 
кертера Iойоахаш хиннай цар, хье-
хархо шоаш лоархIилга  хьахайташ. 
Къахьегама темах я цун «ахархо-
чун кулгаш», «Балха кулгаш» яха 
а кхыйола а байташ. ешаргья вай 
тIеххьаръяр:

«Балхах воаллар,
Рузкъа  кхоллар 
СапаргIата, гIоза вах,
Из балха саг дега везаш
Сай иллега аз ма ях:
«Шонкаш яьнна
Балха кулгаш,
ХIай, са илли, хестаде,
Ялат кхедеш,
Маша доахаш,
Боахкарашка моаршал ле!»

Сийлахь-боккхача даьймехка 
тIема хетадаьча дувцарашта юкъе 

дикагIчарех цаI да осмиевс  яздаь 
«оакхарий». Ше ма барра хьахьек-
хаб цо тIом, цун къизал, ийрчал.  
Иванов Виктор яхаш ва дувцара 
керттера турпал вола кIаьнк.  Цо язъ-
яь «оакхарий» яха сочинени я цу 
йоазон ларде уллар.  Хетаргахьа, 
из дувцар яздеш Хьамзата чIоаггIа 
накъаяьннай  хьехархочун говзал.  
Цхьа моллагIволча хьехархочун  
говзал а йоацаш, дикача хьехар-
хочун поалхам гу вайна  дувцара 
мугIарашта юкъегIолла. Бакъда из 
деррига цо хьагойтад хьехархочун 
анжела Ивановнай оамалга гIолла. 
Хьехархочоа карагIдоал дешархо-
чун дог даста, цунна чIоаггIа Iаткъаш 
дар фуд ха, цун оагIув хьаллаца, 
кхыча берашцара Виктора юкъамот-
тиг тоае, чIоагIъе. Цул совгIа, хье-
хархочун чIоагIа  эшаш йола балха 
говзал, сочинени язъе бераш Iомаде 
хар гу вайна укхаза.  Ший чулоацам-
га диллача, цу сочинене дика гойтад 
фашистий эхь дайна наькъаш, къи-
за дегаш, маьршача наха цар яхьаш 
хинна Iоажал.  Цхьанна хIамах къах-
каш, шоай дегIамашца цхьаккха тай-
пара адамал долаш бац уж.  дохьаж 
моладаь, ший эггара кхоачарагIбоа 
нах  (нана, воша, йиша) боабаь-
ча царех  бокъонца дола оакха-
рий тарденнад Ивановна. Цхьаькха 
цхьа дика оагIув я цу йоазон, кхувш 
йоагIа тIехье ший мохк лархIа, лора-
бе Iомаю цо, Виктора дас, юртхочо 
Плетнёв Сергейс, кхычар санна.

 Вай заманхоех, цар вахаре нийс-
луча дикача а воча а оагIонех яздаьд 
осмиевс ший цхьадола йоазош. Фе-
льетон а кхыйола сатира жанраш 
а из дика йовзаш  хилар гойташ да 
«ТIабенача дахко кIалхарбар…» яха 
дувцар. Саг гIулакхаца хила  веза, 
мел воккха хьаким ше вале а, бакъ-
да Iаьдала бокъонаш телхаеш, зу-

лам даргдола гIулакхаш леладеш, 
де йиш яц гаргарча, бовзача-безача 
наха деш дола гIулакхаш. дувцара 
керттерча турпала, ше хьаким хи-
ларах, цхьацца харцахьара хIамаш 
карагIдувлийт. Юххера, цар кIал а 
вут из.  Вахар ийрчадоал, дезалах 
вох. ХIанзчул тIехьагIа балхаш тIа 
лела безача къонача хьакимаша из 
дувцар деше, царна цох пайда мара 
зе даргдац.

Цхьацца берашта хетадаь йоазоша 
даьд осмиевс прозе а поэзе а. Къаь-
стта школе деша дагIача  берашта 
хоза хеташ да «ХIана йийттар сона?» 
яха йоазув. Цу тIа вувцаш волча Хьу-
си яхача кIаьнка оамалаши цхьайола 
шоай оамалаши вIаший тара хета-
лу царна.  даь-сесаг Iаьдала поми-
дораш чуэца йода.  Кхай тIа кIаьнк 
хьалвех цо, шоашта велосипедаца 
помидораш чукхахьа. Шозза-кхозза 
помидораш яхь Хьусе.  ШоллагIча 
дийнахьа «деша дагIача бераша 

даьшта-ноаношта новкъостал ду» 
яха сочинени язъяйт царга хьехар-
хочо.  Харцахьара хIама дагадоаца-
ча кIаьнка  дIаязду, ше помидораш 
кхухьаш гIо мишта дир.  Къоал даь 
гучаяьннача даь-сесага етт кIаьнка.  
Наьха хIама яле а, Iаьдала хIама яле 
а, лочкъае мегаргйоацилга дIахайт 
йоазонхочо кхувш доагIача бераш-
та а цар даьшта-ноаношта а.  Тахан 
болаш бий къуй? Эшаш дий из дув-
цар? Сона хеташ, чIоагIа эшаш да.  
Каст-каста хоз къуй наьха цIагIа чу-
баьннаб яха хабар.  Цхьайолча хана 
цар лочкъайийя дIаюг ара Iооттаяь 
машен. ЗIамигача къоалагара 
дIадолалу доккха къоал. Бера хана 
помидораш лечкъае бер Iомадойя,  
доккха хилча, доккхагIдола къоал 
де безам хургба цун.  Из бахьан до-
лаш, осмиева дувцар эшаш а шийх 
белггалара пайда боалаш а да 
кхувшбоагIарашта.

Ше дунен тIа яьккхача хана, дук-
ха кIоарга чулоацам бола книжкаш 
арадаьхад Сосе Хьамзата. Царех 
да «дега оаз» (1958), «дувцараш 
(1960), «Са даьхе» (1961), «Къахье-
гама ираз» (1962),  «Боккхача нов-
къа» (1963) «Заман сибат» (1966), 
«Хержа йоазош» (1968), «лакхале» 
(1972), «лаьттара сага лар» (1978),  
«Хаи нахи» (1975), «БIаьстен Iуйре» 
(1980), «Сийрда никъ» (1985), «Уй-
лай фусам» (1989).  ТIеххьара шиъ 
арадоалаш, Хьамзат вайцара къаь-
ставар. Из кхелхав 1981 шера, ший 
72 шу даьннача хана.

АРчАКОв С.

Сурташ тIа: 1. Осмиев Хьамзат; 
2. (аьрдехьара аьттехьа)

Муталиев Хьажбикар, Озиев Ахь-
мад, Осмиев Хьамзат.

Дика тIехьале йита саг
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в течение нескольких последних лет ставший 
традиционным Форум СМИ Северного Кавказа 
на этот раз стал называться «Медиавстречей» и 
проводился в столице Дагестана г. Махачкале 5-6 
декабря. 

Не было традиционных конкурсов печатных и 
электронных СМИ, лучших работ журналистов 
по нескольким номинациям. Да и субъекты не 
готовили каждый свой павильон, стараясь вы-
ставить новшества или усовершенствованную 
«старину». 

Просто в прикаспийский город приехали деле-
гации СМИ всех шести субъектов округа, к кото-
рым присоединились журналисты принимающей 
стороны. 

Из Ингушетии во встрече принимали участие руко-
водители печатных и телевизионных СМИ республи-
ки во главе с председателем Союза журналистов ре-
гиона Шамсудином Боковым и пресс-служб органов 
государственной власти. 

В первый день и первую половину второго дня 
форума журналисты прослушали мастер-классы по 
различным аспектам деятельности средств массо-
вой информации, обменялись мнениями, подели-

лись опытом. 
С интересом прошла встреча журналистов с гла-

вами субъектов округа, в которой участвовали все, 
кроме Главы Чечни.

Предваряя вопросы и открывая встречу, полно-
мочный представитель Президента россии в Се-
веро-Кавказском округе александр Матовников 
остановился на важности реализации в регионе нац-
проектов, коих принято федеральным центром 67. 

В числе позитивных и успешно выполняемых в 
субъектах округа мероприятий полпред назвал сни-
зившийся уровень террористических проявлений. 
В текущем году их было всего два. Забегая вперед, 
скажем, что и глава дагестана В. Васильев отме-
тил, что в завершающемся году в его республике 
впервые не погиб ни один сотрудник полиции. И Се-
верный Кавказ, по словам полпреда, стал реально 
самым безопасным регионом россии. Как пример 
успешного решения вопросов экономического харак-
тера он назвал и прошедший на днях в г. Минераль-
ные Воды форум «Инвестируй в Кавказ».

Затем посыпались вопросы главам субъектов, 
которые, как это заметил и модератор, имели одну 
специфику: каждый журналист задавал вопрос свое-
му главе. И, тем не менее, главы республик и Став-

ропольского края, отвечая на вопрос по своему ре-
гиону, давали возможность каждому журналисту из 
другого субъекта получать виртуальный ответ и по 
своей территории.

Глава Ингушетии Махмуд-али Калиматов, отвечая 
на поступившие к нему вопросы, рассказал о прово-
димой республикой работе по построенным недавно 
промышленным и социальным объектам, чтобы они 
заработал в полную мощь. В числе мероприятий, 
имеющих для нас стратегический характер, лидер 
Ингушетии назвал подготовку к празднованию 75-ле-
тия Великой Победы.

руководитель Северной осетии Вячеслав Бита-
ров, говоря о подготовке к празднованию 75-летия 
Победы, сосредоточился на вкладе республики в за-
щиту отечества.

Глава дагестана Владимир Васильев рассказал об 
успехах в борьбе с теневой экономикой, коррупцией, 
терроризмом, уголовной преступностью, в увеличе-
нии сбора налогов.

 Интерес у зала вызвал вопрос чеченского жур-
налиста полпреду а. Матовникову о блок-постах на 
федеральной трассе. У части журналистов ответ вы-
звал аплодисменты, другая часть правильно воспри-
няла его характер. По словам полпреда, подобные 
посты функционируют по всей стране, и они при-
званы поставить заслон на пути террористов, уго-
ну автомашин и другим преступным проявлениям. 
«Честному человеку они не мешают, и не надо нам 
зацикливаться на них», - заключил Матовников. 

После двухчасовой встречи журналистов с глава-
ми форум завершил свою работу новыми мастер-
классами.

И. ЗАуРАЛьСКИЙ

Главы регионов 
Северного Кавказа общались 
с прессой

в День Героев Отечества многолюдного 
было в Малгобекском Сквере Памяти, где 
установлена стелла, свидетельствующая 
и присвоении городу нефтяников почетно-
го звания Российской Федерации «Город 
воинской славы». Горожане пришли сюда, 
чтобы принять участие в торжественной 
церемонии открытия памятника воинам-ин-
тернационалистам, который призван уве-
ковечить подвиг малгобекчан, павших при 
выполнении интернационального долга в 
Афганистане. 

открывая митинг, посвященный дню Героев 
отечества, глава администрации Малгобека 
Мусса Галаев отметил, что самое священное, 
что передается от поколения к поколению – 
память о подвигах наших соотечественников, 
память о тех, чьи  ратные деяния умножали 
славу отечества. Каждое государство гордится 
солдатами, проявившими мужество и отвагу в 
битвах во благо своей страны, простыми граж-
данами, показавшими доблесть и бесстрашие 
в мирное время. Бессмертны имена тех, кто 
отдал свою жизнь, защищая безопасность на-
шей страны и неприкосновенность ее рубежей. 

Юнармейцы, пришедшие на открытие памят-
ника воинам-интернационалистам с портрета-
ми героев, рассказали о малгобекчанах, погиб-
ших в афганистане. 

Муса даламбекович Эльдиев родился в го-
роде нефтяников 19 мая 1961 года. На сроч-
ную службу он был призван 5 мая 1980 года, 
а в декабре уже оказался в афганистане. 1 
сентября 1981 года, во время проведения бое-
вой операции в районе населенного пункта Ба-
глаи, продвижение роты, в составе которой он 
проходил воинскую службу, было остановлено 
сильным огнем противника. 

действуя смело и решительно, умело ис-
пользуя рельеф местности, Муса Эльдиев за-
нял выгодную позицию и прицельным огнем из 
пулемета подавил две огневые точки. Не ожи-
давший такого поворота событий противник 
стал отступать. Препятствуя его отходу, Муса 
выступил во фланг противника и открыл по 
нему огонь. В завязавшейся перестрелке боец 
погиб и посмертно был награжден орденом 
Красной звезды. 

Похоронен в Малгобеке и другой герой аф-
ганской войны Умар Хаматханович оздоев. 
он родился в селении Барсуки Назрановского 
района и был призван в Вооруженные Силы 
СССр 15 ноября 1979 года. Находясь в аф-
ганистане с декабря 1979 года, Умар оздоев 
был тяжело ранен в ходе одного из боестол-
кновений  и погиб 25 июля 1980 года. 

Муса Гапурович льянов  служил в афгани-
стане топографистом, был командиром от-
деления. Будущий герой появился на свет 13 
апреля 1961 года в селе Новый редант Мал-
гобекского района. до призыва в армию успел 
поработать автослесарем в совхозе им. М. 
Горького. 20 апреля 1979 года получил по-
вестку из военкомата и январь следующего 
года встретил в афганистане

Во время боевых действий 27 сентября 
1980 года Муса вынес с поля боя двух ране-
ных связистов, их оружие и радиостанцию. 
он умело корректировал  огонь артиллерии, 
заменив вышедших из строя товарищей по 
оружию. При попытке противника окружить 
его, вступил в бой и был смертельно  ранен. 
За мужество и отвагу Муса льянов посмертно 
награжден орденом Красной звезды. 

Повествование о героизме молодых малго-
бекчан, павших смертью храбрых при испол-
нении интернационального долга, никого не 
могло оставить равнодушным. для нынешних 
мальчишек и девчонок они остаются приме-
ром высокого служения родине. Это подчер-
кнул в своем выступлении на митинге  пред-
седатель Малгобекского горсовета Усман 
евлоев. Именно поэтому открытие памятника  
воинам-интернационалистам в центре Малго-
бека – города воинской славы – стало ярким 
событием празднования нынешнего для Геро-
ев отечества. 

В этот же день в Малгобеке открылся зо-
нальный Центр военно-патриотического вос-
питания и подготовки молодежи к военной 
службе «Патриот». Центр ставит перед собой 
задачи, связанные с формированием у моло-
дежи гражданского отношения к отечеству, 
активной жизненной позиции, мировоззрения, 
основанного на национально-государствен-
ных и духовно-нравственных ценностях.

Ахмет ГАЗДИЕв

Сотрудники управления Росгвардии по Республи-
ке Ингушетия провели тематическое мероприятие 
для учащихся школы №3 села Яндаре, в ходе кото-
рого рассказали ребятам об истории возникнове-
ния праздника, патриотизме, преданности своему 
Отечеству, о примерах чести, мужества, верности 
воинскому долгу при выполнении служебных обя-
занностей, а также о специфике служебно-боевой 
деятельности и задачах, стоящих перед спецпо-
дразделениями, сообщает пресс-служба управле-
ния Росгвардии по РИ. 

Во время Урока мужества росгвардейцы отвечали на 
различные вопросы, касающиеся службы. Больше все-
го ребят интересовал вопрос, какими качествами харак-
тера должен обладать боец отряда мобильного особого 
назначения и насколько важна физическая подготовка 
в ежедневной работе спецподразделения. Неменьший 
интерес у будущих защитников отечества вызвало во-
оружение спецназа, они интересовались, часто ли при-
ходится росгвардейцам браться за оружие и в каких 
ситуациях оно применяется. офицеры пообещали ре-
бятам в ближайшее время устроить для них экскурсию 
по базе оМоН.

«работать над собой следует уже сейчас. Занимать-
ся спортом, совершенствовать интеллектуальные спо-
собности. Служба в спецподразделении накладывает 
большую ответственность: за свою жизнь, за жизнь бо-
евых товарищей и жизнь сограждан. Желаю вам успе-
хов во всех начинаниях и достижении намеченных це-
лей», – сказал старший психолог отделения по работе с 
личным составом отряда мобильного особого назначе-
ния майор полиции Хасан даурбеков.

Также в беседе со старшеклассниками сотрудники 
оМоНа затронули тему значимости и важности соблю-
дения Конституции российской Федерации, как высше-
го нормативно-правового акта страны. Гости объяснили 
собравшимся значения основных статей и на примерах 
разобрали их применение. 

В завершение встречи ребята поблагодарили право-
охранителей за интересное и увлекательное занятие. 
росгвардейцы, в свою очередь, пожелали будущим за-
щитникам отечества здоровья и успехов в учебе.

Подвиги малгобекчан 
не забыты

В Ингушетии 
росгвардейцы 
провели 
для школьников 
Урок мужества, 
посвященный 
дню Героев 
отечества
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Когда ты честен сам с собой, с 
людьми - ты чувствуешь себя силь-
ным. А сильные умеют противосто-
ять трудностям, не признают пора-
жений. Право быть первым, звания 
и знаки отличия, уважение людей 
никому не даются как нечто про-
стое, все это вместе взятое являет-
ся результатом целенаправленного 
труда, сил  и опыта.

В данной статье речь пойдет о кан-
дидате биохимических наук, доценте  
Ингушского государственного универ-
ситета агроинженерного факультета  
али абубакаровиче Мурзабекове.  

родился али абубакарович через 
два года после  высылки 1 апреля 
1946 года, в северном Казахстане. И 
поэтому все, что тогда происходило 
с его несчастным народом, никак не 
могло затронуть сознание младенца. 
о тех событиях ему стало известно 
лишь много позже, по рассказам своих 
незабываемых родителей. али с ран-
него детства рос крепким, трудолюби-
вым мальчиком, а его серьезность и 
не по годам ответственное отношение 
к проблемам семьи напоминали взрос-
лым о безусловной родительской пре-
емственности. Не забывал также  об 
учебе в школе, так как всегда помнил 
о заветной мечте своего отца вырас-
тить детей трудолюбивыми и грамот-
ными людьми. 

В  1953 году он пошел в школу в пер-
вый класс. Этот год был памятным для 
ингушей, потому что в этом году умер 
враг вайнахского народа Сталин. али 
вспоминает случай, когда они с отцом 
стояли  и слушали по радио послед-
ние известия, где и было объявлено о 
смерти Сталина. отец али абубакар 
вздохнул и сказал: "Сейчас наши дела 
поменяются в лучшую сторону".

"В первом классе, я помню, нас 
было несколько ингушей, у нас была 
пожилая учительница анастасия Гри-
горьевна. После уроков она нас глади-
ла по голове и говорила, что мы спо-
собные ученики, и верит, что из нас 
вырастут  серьезные и ответственные 
люди.

В 1956 году в числе первых ингушей, 
возвращающихся на родину, наша се-
мья  тронулась в путь на Кавказ. до-
рога домой была радостной и веселой 
особенно для родителей. Возвраща-
ющихся на родину было очень много, 
в вагонах негде было спать, детей на 
верхние полки укладывали.  После 
возвращения на родину, в школу меня 
принимать  не хотели, говоря,  что 
нужно особое решение райисполкома, 
чтобы принять в 4 класс.  директор 
школы  Ханикаев Хазби Гаврилович 
сказал, что дети тут ни при чем, и бу-
дет неправильно и не по-человечески, 
если их не принять и взял нас под 
свою ответственность в школу. Первый 
год был сложным, на нас смотрели как 
на зверей, потом  мы обзавелись  дру-
зьями, прижились. 

В 1964 году окончил  Камбилеевскую 
среднюю школу. Школа от дома была 
далеко, км 8-9, в основном ездили на 
автобусе, иногда приходилось доби-
раться пешком.  После окончания шко-
лы, в том же  году я поступил в Гор-
ский сельскохозяйственный институт", 
– вспоминает али.

 В те времена это было одно из луч-
ших сельскохозяйственных учебных 
заведений, в котором обучались сту-
денты из разных уголков Северного 
Кавказа. Кстати, многие его выпуск-
ники впоследствии стали руководите-

лями крупных сельскохозяйственных 
предприятий, партийными работника-
ми, Героями Социалистического труда. 
В 1970 году али успешно заканчивает 
институт. С ним еще  был Бузуртанов 
Магомед. За время учебы али абука-
рович многое понял и многому научил-
ся.  В том же году  по распределению 
его с М. Бузуртановым направляют на 
работу в горные районы Чечено-Ингу-
шетии. Местные жители и администра-
ция безрадостно встретили их, говоря, 
что у них  самих есть много специали-
стов. они вернулись в Министерство 

сельского хозяйства и сказали, что 
их там не принимают. Первый замми-
нистра сельского хозяйства ЧИаССр  
льянов Умалат посодействовал тому, 
чтобы их направили в другой колхоз.  
По приказу Минсельхоза ЧИ аССр их 
направляют на работу в одно из луч-
ших хозяйств Сунженского района 
– нестеровский колхоз «Путь к комму-
низму». 

руководство колхоза тоже не осо-
бо благосклонно относилось к кадрам 
местной национальности. В этом кол-
хозе их определили   учетчиками на 
фермах.  

 - В то время в Сунженском райо-
не председателем райисполкома был 
Плиев Султан Хадисович, человек с 
непререкаемым авторитетом. Мы по-
пали к нему на прием и пожаловались, 
что нас не ставят на работу по нашей 
специальности. После чего меня ут-
вердили на должность заведующего 
фермой. Надо отметить, что работа 
была не из легких. В 4 часа утра я на-
девал кирзовые сапоги, а в 11 часов 
ночи снимал, - вспоминает али абуба-
карович.  

  24-летний специалист, полный сил 
и энергии с рвением взялся за работу, 
и за сравнительно небольшой срок за-
ставил заговорить о себе, как о хоро-
шем специалисте, работающем с ду-
шой. Был такой случай. На ферме, на 
одном из складов лежала какая-то до-
бавка, никто толком не знал для чего 
она предназначена. али знал, что это 
была  хорошая кормовая добавка для 
молочного скота. Мурзабеков открыл 
этот склад и начал использовать эти 
добавки по назначению, после чего  
надои молока увеличились от 3 тонн 
до 5 тонн. На ферме была своя трак-
торная бригада, земли - 1500  гекта-
ров, 800 голов скота. На этой ферме и 
проработал  он до 1976 года. 

1973 год для многих ингушей в силу 
известных событий стал поворотным. 
По его словам, митинг был первой по-
пыткой достучаться до высшего руко-
водства СССр с требованием права 
на самоопределение. К сожалению, 
тогдашнее руководство страны вос-
приняло мирный митинг как заговор, 
в результате чего пострадало очень 
много людей, в первую очередь члены 
оргкомитета.  В колхозе, где работал 
а.Мурзабеков, была большая партий-
ная организация, около 105 человек. В 
то время в колхозе  проходило  парт-

собрание  в присутствии обкомовских 
работников. они хотели услышать 
мнение  коммунистов коренной нацио-
нальности насчет митинга, то есть ин-
гушей, там их было 4 коммуниста.

а. Мурзабекову пришлось высту-
пить, он обратился к присутстующим 
со словами: "Буду говорить по фактам, 
а вы делайте выводы. На митинге я 
не был, слышал, что данный митинг с 
мирными просьбами. Нас не пускали 
домой в 1956 году после ссылки. Па-
мятники с  могил наших предков лежа-
ли брошенные  под ноги и т.д". После 

этих слов  в зале воцарилась полная 
тишина, прервал которую председа-
тель, сказав: "Какую змею я пригрел". 
Не прошло и месяца, как али исклю-
чили из партии и сняли с должности. В 
то время там работал очень порядоч-
ный и уважаемый человек Уматгирей 
Костоев, он был на много старше али. 
Уматгирей не хотел, чтобы он уходил 
с работы и попросил его  остаться, и 
а.Мурзабеков согласился. его поста-
вили на самую низшую должность - 
учетчиком. Не желая сдаваться, али 
опять подает документы на вступле-
ние в партию.  Вторым секретарем 
райкома работала Цурова Фатима 
Султановна, она посодействовала. 
Не прошло и месяца, как его прика-
зом Министерства сельского хозйства 
перевели главным зоотехником в Ша-
линский район. Там али проработал 
два года и перевелся в Серноводский 
совхоз главным зоотехником.  

В 1979 году он вернулся в свое род-
ное село октябрьское Пригородного 
района к своим родителям. И устро-

ился на новую работу. Новое назна-
чение не сулило особой радости, 
являясь своего рода испытанием и 
проверкой деловых и организатор-
ских качеств. Пришлось приложить 
максимум усилий, чтобы не допустить 
аврала. его направляют на самые от-
ветственные участки, где требова-
лись организаторские способности, 
высокий профессионализм и личная 
ответственность. Это была птицефа-
брика в дачном, где али был назна-
чен бригадиром. Через полгода его 
ставят заведующим производственной 
лаборатории, это серьезное и ответ-
ственное место работы, поступающие 
комбикорма пропускали через лабора-
тории, проверяя на качество и только 
после его рекомендации  могли кор-
мить ими птицу. На этой должности  
а. Мурзабеков проработал полтора 
года, после его назначили главным зо-
отехником. С 1984 по 1992 год он про-
работал в Черменском репродукторе. 

- 1992 год - это особая боль для ин-
гушского народа, в этом году, 31 октя-

бря я пошел на работу, хотя и 
было тревожное предчувствие. 
Старший брат уговаривал,  
чтобы я не ходил. Но под моей 
ответственностью была птица, 
которую надо было кормить и 
я не мог остаться. По дороге  
я увидел, как на  автобусной 
остановке стояли мой един-
ственный сын с моим племян-
ником, оказывается, в тот день  
я видел его в последний раз, 
больше живым  его не видел, 
- вспоминает али Мурзабеков. 

Сын мечтал пойти по стопам  
отца, учился в Горском сель-
скохозяйственном институте, 
на ветеринарном факультете 
на третьем курсе. дала къахе-
там боалба цун.  

По прошествии многих лет 
али повторно женился и от 
этого брака у него родились 
сын и дочь. Воспитывая их, он 
прививает им такие качества, 
как уважение к старшим, тре-
петное отношение к ингушским 
традициям, любовь к труду и к 
знаниям. 

За долголетний и добросо-
вестный труд али абубакаро-
вич неоднократно был отмечен 
высокими правительственными 

наградами. отличительной чертой али 
Мурзабекова всегда была устремлен-
ность в завтрашний день. ему удава-
лось не только шагать впереди других, 
но и видеть дальше, чем остальные. 
В его планах и мыслях всегда зримо 
высвечивались контуры будущего, ко-
торые, как человек обязательный, у ко-
торого за словом всегда следует дело, 
он всегда воплощает в жизнь, в кон-
кретные дела, сулящие доход и при-
быль его предприятию. Так уж склады-
валось, что даже самое запущенное 
хозяйство, во главе которого становил-
ся али абубакарович, через некоторое 
время выходило в передовые. Сказы-
вались опыт, умение работать с людь-
ми и отличное знание своего дела.

В свои 73 года а. а. Мурзабеков вы-
глядит стройно и подтянуто, мыслит и 
говорит легко и свободно. Вот уже не-
сколько лет он являеся доцентом агро-
инженерного факультета в Ингушском 
государственном университете.  

М. БАРАХОЕв

Долголетний 
и добросовестный 
труд

На днях ингушские композиторы, входившие в Союз композиторов россии, про-
вели учредительное собрание, где приняли решение создать региональное отде-
ление. Возможно, этому способствовало и то, что новый министр культуры сам 
профессиональный композитор. Вдобавок, за последние десять лет в культурном 
пространстве республики появился не один новый композитор, успешно работаю-
щий в своей области. 

В работе учредительного собрания принимали участие гости из Москвы: ответ-
ственный секретарь Союза композиторов россии, научный секретарь Гильдии му-
зыкознания и Гильдии музыкального образования российского музыкального со-
юза Павел левадный. Председательствовал министр культуры Темерлан дзейтов.

 Собрание утвердило устав регионального отделения Союза композиторов рос-
сии и на пятилетний срок избрало состав правления творческой организации. В 
него вошли роза Бекмурзаева, Темерлан дзейтов и Мадина Барахоева. 

Председателем организации избрана известный композитор Фариза Шадыжева, 

председателем ревизионной комиссии - Зарема Мальсагова.
По словам министра культуры Т. дзейтова, региональное отделение Союза ком-

позиторов россии будет поддерживать, помогать развиваться талантливым моло-
дым людям, которых в республике «великое множество…»

«В каждом регионе уже есть такие союзы, теперь его создали и мы, чтобы объ-
единить людей, играющих, пишущих музыку. Союз композиторов Ингушетии будет 
проводить прослушивания, творческие вечера, конкурсы, фестивали, соберем му-
зыкальный фонд произведений ингушских авторов», — отметил дзейтов.

У молодых композиторов из Ингушетии теперь появится возможность участво-
вать в конкурсах и образовательных курсах Союза композиторов россии.

Надеемся, что с образованием нового творческого союза уровень работы ком-
позиторов получит новый импульс.

С. СуЛТАНОв

В Ингушетии создан новый творческий союз 
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в минувший понедельник наша 
страна отметила День Героев От-
ечества. Эта памятная дата ежегод-
но празднуется в России 9 декабря, 
став еще одним поводом вспомнить 
тех, чьи подвиги во славу нашей Ро-
дины, доблесть и отвага на военном 
поприще отмечены высшими госу-
дарственными наградами. Среди 
этих Героев не только наши выдаю-
щиеся соотечественники прошлого, 
но и те, кто живет сегодня рядом с 
нами, являя собой пример мужества 
и героизма.

 
НЫНеШНЯЯ памятная дата, как и 

прежде, не осталась незамеченной со-
трудниками Централизованной библи-
отечной системы Малгобекского райо-
на. Во всех филиалах ЦБС открылись 
тематические книжные выставки, по-
вествующие о ратных подвигах наших 
земляков.

- дню Героев отечества был посвя-
щен Урок мужества «Память о Героях 
не уйдет в забвенье», который про-
вели сотрудники детского отдела цен-
тральной библиотеки для учащихся 
7-х классов СоШ №20, - рассказывает 
директор ЦБС Марина Илиева. - В жиз-
ни всегда есть место подвигу - и в во-
енное, и в мирное время. Всегда были 

и есть люди, готовые помочь, спасти 
других, защитить свою родину. Из рас-
сказа ведущей нашего мероприятия ре-
бята узнали об истории памятной даты, 
о том, кого чествует наша страна в этот 
день, о героических представителях ин-
гушского народа трех различных исто-
рических эпох: царских времен, совет-
ского периода и современной россии.

Нам, как и другим народам, есть чем 
гордиться - наши предки оставили нам 
яркое наследие. Среди ковавших славу 
ингушского военного дела можно вы-
делить знаменитых всадников «дикой 
дивизии», пятерых генералов русской 
армии, 56 полных Георгиевских кавале-
ров и девять кавалеров Золотого Геор-
гиевского оружия. Широко известны 
имена Эльберта Нальгиева, Сослан-
бека Бекбузарова, Бунхо Базоркина, 
Хизира орцханова, алисхана Плиева, 
Заурбека Борова, Бета Гагиева и мно-
гих других.

За подвиги в годы Великой отече-
ственной войны звания Героя Совет-
ского Союза удостоены 11000 человек, 
среди которых много представителей 
ингушского народа, геройски проявив-
ших себя на всех фронтах. Среди них 
Мурад оздоев, ахмед Мальсагов, Шир-
вани Костоев…

В ходе выполнения интернациональ-

ного долга в афганистане Золотой 
звезды Героя СССр был удостоен рус-
лан аушев. В современный российский 
период за ратные подвиги были отме-
чены званием Героя россии Суламбек 
осканов, Юнус-Бек евкуров, руслан 
Нальгиев, Марем арапханова, абукар 
Султановчи Костоев, абубакар Хасано-
вич Костоев, алихан Калиматов, ахмед 
Котиев.

Мы должны помнить и о наших Ге-
роях Социалистического труда - лемке 
Эльбускиевне Барахоевой, артагане 
орцхоевиче албогачиеве, Багаудине 
Гаспоевиче Кодзоеве,  ахмеде Бибер-

довиче лалогоеве, Герое Труда россий-
ской Федерации Марем Богатыревой.

Не каждый человек становится Геро-
ем, но рассказы о жизни и подвигах ве-
ликих людей учат нас быть сильными, 
храбрыми и готовыми служить родине. 
Какие бы враги ни бросали вызов рос-
сии, все вместе, сообща мы выстояли. 
Не счесть примеров героизма и отва-
ги. Ингушский народ с благодарностью 
хранит память о воинских победах и 
трудовых свершениях своих лучших 
сынов и дочерей.

Ахмет ГАЗДИЕв

вЛАДИКАвКАЗ

Вячеслав Битаров принял участие 
в заседании Совета при полпреде 

Президента россии в СКФо
Как в регионах Северного Кавказа реализуют национальные и федеральные 

проекты, обсудили на заседании Совета при полпреде президента россии в СКФо 
александре Матовникове. Участие в нем приняли главы республик Северного 
Кавказа.

Всего в СКФо реализуется 329 проектов с общим объемом финансирования бо-
лее 69 млрд рублей. Ведется строительство, реконструкция и ремонт более 1200 
объектов на общую сумму свыше 45 млрд рублей. 

Напомним, Северная осетия участвует в 50 из 67 федеральных проектов, кото-
рые входят в состав национальных проектов. Благодаря всесторонней поддержке 
федерального центра в регионе возводятся и реконструируются социально зна-
чимые объекты: школы, детские сады, учреждения здравоохранения и культуры, 
спортивные сооружения.

Значительные объемы финансовых средств направляют на дорожное строи-
тельство.

СТАвРОПОЛь

Губернатор Ставрополья Владимир 
Владимиров объявил 31 декабря 

выходным днем
В Ставропольском крае 31 декабря будет выходным днем. рабочий день пере-

несут на 28 декабря. об этом на своей странице в Инстаграм сообщил Глава ре-
гиона Владимир Владимиров.

Это решение принято по итогам голосования, которое проводилось на странице 
губернатора. В нем участвовали тысячи человек. В результате за перенос выход-
ного дня высказались 93 процента ставропольцев.

ГРОЗНЫЙ

рамзан Кадыров встретился с советником 
Президента рФ Владимиром Толстым

В Чечне торжественно открыли новый турмаршрут по следам льва Толстого. 
Новый турмаршрут по следам льва Толстого будет начинаться с музея-усадьбы 
«Ясная Поляна», где родился великий русский писатель и завершится в Чечен-
ской республике.

- декабрь оказался очень богатым на культурные мероприятия в Чечне. Это це-
лая серия выставок, творческих вечеров, юбилеев ансамблей и коллективов, от-
крытие домов культуры и библиотек. В этом ряду достойное место занимает пре-
зентация литературно-исторического маршрута по местам пребывания великого 
русского писателя льва Толстого на Кавказе. очень приятно, что радость празд-
ника с нами разделили праправнук л.Н.Толстого, Советник Президента рФ по 
культуре Владимир Толстой и директор музея-заповедника льва Толстого «Ясная 
Поляна» екатерина Толстая. Туристический маршрут, разработанный компанией 

«Беной Трэвел», включает посещение ст. Старогладовская, Толстой-Юрта, памят-
ных исторических мест в городе Грозном, где останавливался писатель. В Чечне 
Толстой находился в 1851-54 годах, жил в ст. Старогладовской и селе Старый 
Юрт, - рассказал Глава Чечни.

МАХАчКАЛА

На Конгрессе мусульманских общин 
Северного Кавказа в Махачкале 

презентовали перевод смыслов Корана 
на русском языке

Конгресс религиозных общин Северного Кавказа, посвященный проблемам со-
хранения мира и стабильности в обществе, противодействия идеологии террориз-
ма прошел в столице дагестана, сообщила пресс-служба Миннаца рд.

Приветствуя участников мероприятия, министр по национальной политике и де-
лам религий республики дагестан Энрик Муслимов подчеркнул значимость Кон-
гресса, на протяжении семи лет объединяющего ведущих богословов Северо-Кав-
казского и Южного федеральных округов в решении общих для северокавказских 
регионов проблем сохранения мира, противодействия идеологии терроризма.

В рамках мероприятия состоялась официальная презентация издания перевода 
смыслов Корана на русском языке «Калям Шариф», подготовленного духовным 
управлением мусульман республики Татарстан.

После дискуссии по обозначенной теме состоялось подписание Соглашения 
между духовным управлением мусульман республики Татарстан и муфтиятом ре-
спублики дагестан.

НАЛьчИК

десятки объектов построили и оснастили 
в Кабардино-Балкарии по нацпроектам

Ясельные блоки, водопроводные сети, фельдшерско-акушерские пункты и спор-
тивные объекты построили в 2019 году в Кабардино-Балкарии по различным нац-
проектам. об этом сообщили в пресс-службе главы и правительства республики 
по итогам «контрольного часа», который провел Глава республики Казбек Коков с 
правительством КБр.

Напомним, в текущем году Кабардино-Балкария участвует в 11 из 12 нацио-
нальных проектов, кроме нацпроекта «Наука». общий объем финансирования 
проектов из федерального и республиканского бюджетов в этом году составит 5 
млрд 455 млн рублей.

чЕРКЕССК

Власти КЧр: 80% жителей будут 
обеспечены качественной питьевой 

водой к 2024 году
Власти Карачаево-Черкесской республики планируют обеспечить качественной 

питьевой водой 80% жителей региона к 2024 году в рамках нацпроекта «Эколо-
гия», сообщил Глава КЧр рашид Темрезов.

«Вопрос с водоснабжением нужно довести до 80% обеспечения всех жителей 
республики качественной питьевой водой. К 2024 году мы должны также ввести 
более 200 тыс. кв. м жилья, это серьезная задача. И изменение облика наших го-
родов и районов, у нас все проекты по благоустройству активно проходят обще-
ственное обсуждение», - сказал он на пресс-конференции в рамках Медиавстречи 
на Северном Кавказе в Махачкале.

Подготовила Фатима ГАГИЕвА

Новости
Северного Кавказа

ПоМНИТЬ о ГероЯХ
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в боевую историю Малгобека – го-
рода воинской славы России – зо-
лотом вписаны имена подлинных 
героев, защитников Отечества, бес-
страшно смотревших в лицо смерти. 
Каждый из них, презрев опасности 
войны, отчаянно сражался с врагом, 
отстаивая в кровопролитных схват-
ках честь и независимость нашей 
Родины. Люди разных националь-
ностей, они были едины в своем 
благородном порыве. в их сердцах 
жила бесконечная любовь к род-
ной земле, и Малгобек, под стенами 
которого зрел коренной перелом в 
ходе великой Отечественной войны, 
ярко продемонстрировал всю силу 
этой любви и величие духа защит-
ников Отчизны. Среди тех, кто об-
рел вечную славу на этом форпосте 
героической Битвы за Кавказ, был 
летчик-ас, Герой Советского Союза 
Филипп Степанович Яровой…

12 СеНТЯБрЯ 1942 года в небе над 
Малгобеком разыгрались драматиче-
ские события, в которых старший лей-
тенант Филипп Яровой проявил бес-
примерное мужество. Бесстрашный 
летчик, не раздумывая, бросился на 
своей боевой машине прикрывать вы-
нужденную посадку ведущего. Всту-
пив в неравный воздушный бой против 
двух «мессершмиттов», он прекрасно 
понимал, как мало у него шансов одер-
жать верх, но не мог оставить в беде 
своих фронтовых товарищей.

Немецкие летчики наверняка уже 
предвкушали победу, когда лейтенант 
Яровой спутал все их карты и пошел 
в лобовую атаку. он принял геройскую 
смерть, но выполнил свой долг до кон-
ца. Последнее земное пристанище со-
ветский небесный ас, сын украинского 
народа обрел в братской могиле в селе 
Михайловское Северной осетии.

Филипп Степанович Яровой родился 
в 1919 году в небольшом украинском 
селе Порадовка Черкасской области. 
он рос в простой крестьянской семье и 
вряд ли помышлял о ратных подвигах. 
Испокон веков его предки трудились 
на земле, а потому и юный Филипп, 
оказавшись на пороге взрослой жизни, 
поступил в сельскохозяйственный тех-

никум. он успел окончить два курса, а 
потом волею судеб оказался в Крыму. 
Тут и увлекло парня летное дело – аэ-
роклуб города Феодосии стал для него 
первой ступенью к небу.

лётная наука давалась Филиппу 
Яровому легко, и в 1939 году он уже с 
гордостью демонстрировал родным ко-
рочку Качинской военной авиационной 
школы пилотов. Тогда же началась и 
его служба в Красной армии. день ото 
дня совершенствовал парень свои на-
выки, был на хорошем счету у коман-
дования. его упорству и целеустрем-
ленности могли позавидовать многие.

На фронте лейтенант Яровой ока-
зался практически с первых дней на-
чала  Великой отечественной войны. 
он командовал 2-й авиационной эска-
дрилью 131-го истребительного авиа-
ционного полка. Полк входил в состав 
217-й истребительной авиационной 
дивизии легендарной 4-й воздушной 
армии, которая сражалась с врагом на 

Закавказском фронте. Военные будни 
этого крупного воинского подразделе-
ния были спрессованы из ежедневного 
самопожертвования, подвига и героиз-
ма, а Филиппом Яровым гордились его 
боевые друзья. К августу 1942 года на 
его счету было уже 167 успешных бо-
евых вылетов и четыре сбитых враже-
ских самолёта. За отличное выполне-
ние боевых заданий он был награжден 
орденом Красной Звезды.

В 1975 году в «Воениздате» вышла 
в свет книга К.а. Вершинина «Четвер-
тая воздушная». Вот как описывает-
ся в ней один из подвигов отважного 
сына украинского народа: «…В частях 

и соединениях воздушной армии стал 
широко известен подвиг заместителя 
командира эскадрильи 131-го истре-
бительного авиационного полка лейте-
нанта Ярового Филиппа Степановича. 
Возглавляемая им шестёрка лаГГ-3 
сопровождала восьмёрку бомбарди-
ровщиков Су-2. Несмотря на сильный 
огонь вражеской зенитной артиллерии, 
они прорвались к целям, расположен-
ным южнее ростова, и выполнили за-
дание. На обратном пути наши само-
лёты были атакованы двенадцатью 
Ме-109. Завязался бой. «Мессершмит-
ты» разделились на две группы. одна 
устремилась в атаку на «лавочкиных» 
и сумела отсечь их от Су-2. Вторая на-
бросилась на бомбардировщиков, с ко-
торыми остался Ф.С. Яровой. Пятеро 
против одного. однако это не смутило 
лейтенанта, он смело вступил с ними 
в схватку и первой же лобовой атакой 
сбил «мессера». обозлённые поте-
рей, немецкие лётчики усилили натиск 

на Су-2, но лейтенант не допускал их 
к бомбардировщикам. он не только 
оборонялся, но и сам атаковал. В ре-
зультате противник потерял ещё один 
самолёт.

растерявшись, гитлеровские лётчи-
ки дали возможность нашим бомбар-
дировщикам плотно сомкнуть строй 
и снова взять курс на свой аэродром. 
Следом за группой Су-2 катился клу-
бок сражающихся истребителей. У 
Ярового кончились боеприпасы, и он 
стал имитировать ложные атаки, обе-
спечивая бомбардировщикам заход на 
посадку. а тем временем пятерка «ла-
вочкиных» дралась с первой группой 

«мессершмиттов». особенно успешно 
действовали лётчики Семенюк и Кова-
лёв, не давая возможности противнику 
объединить усилия.

Когда Су-2 благополучно призем-
лились, лейтенант Яровой подвергся 
особенно яростным атакам. одному из 
«мессеров» удалось повредить мотор 
его самолёта. лётчик на мгновение по-
терял управление машиной, но тут же 
выровнял её и с убранными шасси по-
садил на поле, неподалеку от аэродро-
ма. Немцы сделали два захода, но не 
смогли поджечь самолёт.

Экипажи бомбардировщиков, кото-
рые Яровой прикрывал от вражеского 
огня, подъехали к нему на машине. В 
знак благодарности авиаторы подняли 
героя и понесли домой на руках.

Командир полка подполковник В.И. 
давидков, старший политрук М.С. То-
карев тепло поздравили Филиппа Сте-
пановича с успешным выполнением 
боевого задания и представили его к 
высшей правительственной награде. 
Спустя некоторое время Ф.С. Яровой 
стал Героем Советского Союза».

Здесь следует уточнить, что Геро-
ем Советского Союза лейтенант Яро-
вой стал посмертно. Указ Президиума 
Верховного Совета СССр о присвое-
нии ему этого высокого звания за об-
разцовое выполнение боевых заданий 
командования на фронте борьбы с не-
мецкими захватчиками и проявленные 
при этом отвагу и геройство вышел 23 
ноября 1942 года.

В наградном листе Героя читаем: 
«Тов. ЯроВоЙ находился на фрон-
те отечественной войны с 22 июня по 
31 декабря 1941 года. За этот период 
на самолете И-16 произвел 85 боевых 
вылетов с боевым налетом 75 часов, 
из них: на разведку – 5 вылетов, на 
сопровождение своих бомбардиров-
щиков – 2 вылета, на прикрытие сво-
их войск, переправ и аэродромов – 48 
вылетов, на штурмовку войск, мехтран-
спорта и огневых точек противника – 
26 вылетов, и участвовал в 4-х воздуш-
ных боях.

Бесстрашно уничтожал врага при 
штурмовых налетах, уничтожил до 10 
автомашин с грузом и до 50 человек 
солдат и офицеров, за что награжден 
орденом Красного Знамени.

За период после получения первой 
правительственной награды с 31 мая 
1942 года тов. Яровой с еще большей 
ненавистью, мужеством и умением 
уничтожает фашистских захватчиков в 
воздухе и на земле…»

Филиппа Степановича Ярового назы-
вали великолепным мастером воздуш-
ного боя, на примере которого многие 
лётчики полка учились суворовской на-
уке побеждать, бить врага не числом, 
а умением. В день Героев отечества 
мы с гордостью вспоминаем имена та-
ких людей и их бессмертные подвиги, 
которые стали залогом Великой Побе-
ды советского народа над фашистской 
Германией. Эти имена никогда не по-
тускнеют в памяти благодарных потом-
ков. они и сегодня служат ярким при-
мером для подрастающего поколения.

Ахмет ГАЗДИЕв

лоБоВаЯ аТаКа 
леЙТеНаНТа 
ЯроВоГо

Опрос
 

Как часто вы посещаете музеи? 
Казбек Аушев, предприниматель, 45 лет: 
– Каждый из нас, я считаю, просто обязан  посещать подобные места, осо-

бенно с детьми. дабы показывать им на примере, что мы должны помнить наши 
корни, историю. Я стараюсь, если и не так часто, но водить своих детей в музеи 
республики. 

Зарема Антошкиева, с. Экажево: 
– За всю жизнь в музее, как я помню, была лишь один раз. Тогда нас возили на 

школьную экскурсию в Музей боевой и трудовой славы в г. Малгобек.  Мало что 
помню из этой поездки, т.к. училась тогда еще в 5 классе. С тех пор, даже после 
школы как-то не задумывалась сходить еще раз. 

Якуб Гагиев, госслужащий, г. Назрань: 
– Меня всегда очень интересовала история, а посещая наш краеведческий му-

зей, и наблюдая за собранными материалами, экспонатами, документами, чув-
ствую особое удовольствие и гордость за свой народ. 

Никто за нас не будет поддерживать нашу культуру, нашу историю. 

Макка Хучиева, студентка, 21 год: 
– Когда я проживала в Иркутске, нас часто возили в музеи и подобные места со 

школы. Честно говоря, такого интереса не было туда ходить. Уже приехав домой, 
не было такой возможности, да и без класса или группы неинтересно там бывать. 

Ислам Дзауров, г. Карабулак, 27 лет: 
– Не очень хорошо, но помню, как в школьные годы 2-3 раза возили по музеям 

республики. В последние лет 10-12 ни разу не ходил.

Милана Хидриева, фельдшер, 24 года:
– Не часто. После школьных экскурсий решила пойти в наш республиканский  

музей, но  мне не очень понравилось.

Али ваделов, бухгалтер, 29 лет: 
– Никогда не бывал. Во-первых, мне неинтересно, во-вторых, свободного 

времени никак не бывает. 

Анжела Ахматова, врач: 
– один раз ходила вместе с однокурсниками с университета. Не бывает 

времени, чтобы уделять культуре, так я бы с радостью. 

Лейла ЭСМуРЗИЕвА 
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умеренная температура нынешней 
зимы позволяет практически вести 
все строительные работы. Этим об-
стоятельством, разумеется, в пол-
ной мере  пользуются мостострои-
тели, которые  ведут масштабную 
реконструкцию главной переправы, 
при въезде в  Город Солнца. 

Сложность поставленных здесь за-
дач в том, что строителям приходится 
трудиться  на небольшом пятачке, ор-
ганизовать демонтаж тяжеловесных 
фрагментов, подвоз материалов, про-
езд грузовиков, заливку бетона и мно-
гое-многое другое.  При этом они ра-
ботают параллельно нескончаемому 
потоку автомобилей. 

 Понятное дело, автомобилисты пе-
реживают на данном участке  неболь-
шой стресс – заторы бывают много-
минутные порою. Но надо переждать 
ситуацию, ведь по завершении работ 
все это будет служить благополучию 
людей, станет  фактором комфортной 
поездки для сотен и тысяч людей.  К 

тому же, время летит быстро, несколь-
ко месяцев и ситуация улучшится. В 
недалеком будущем  и вспоминать об 
этих «пробках» на шоссе никто не ста-
нет. 

В свое время ФКУ Упрдор «Кавказ» 
с помощью электронного аукциона вы-
брало подрядную организацию, кото-
рая ныне ремонтирует мост через реку 
Сунжа на трассе р-217 «Кавказ» на 
подъезде к Магасу, столице  республи-
ки Ингушетия. Компанию ооо «Гранд»  
признали соответствующей необходи-
мым требованиям, и она приступила к 
данным работам. Сдать объект в экс-
плуатацию нужно до 30 ноября 2020 
года. лаборатория строительной экс-
пертизы, насколько нам известно, из 
Воронежа, дала заключение, что мост 
перегружен.

Мастера своего дела не снижают 
темп работ. Мост через Сунжу стал 
служить людям в 1996 году. С тех пор 
у него накопились эксплуатационные 
недуги, которым требуется лечение 

– капитальный ремонт. Сегодня спе-
циалисты  определяют возможность 
дальнейшего использования бетонных 
балок, часть из них зачищается, часть 
забракована. работа кропотливая, ведь 
надо снять асфальтобетонное покры-
тие, отбить слои из сверхпрочного рас-
твора, дабы выдержать все требования 
высоких стандартов реконструкции. 

Как ранее сообщали наши коллеги, 
под мостом, в русле реки проведены 
работы по усилению опор всей кон-
струкции, укреплению опускных колод-
цев. основание будет представлять  
цельный монолитный железобетон. 
Плюс прочный пешеходный переход.  

очень интересны весовые метамор-
фозы моста. По словам строителей, 
после ремонта нагрузка на мост умень-
шится на 1000 тонн, а  грузоподъем-
ность моста увеличится до 100 тонн 
осевой нагрузки.

Сегодня на площадке рядом с глав-
ным фронтом работ, можно видеть 
целые штабеля огромных бетонных 

балок. Всего их пока 98 бетонных про-
летов (балок), каждая весом 17 тонн (!) 
В общем объеме предстоит зачистить, 
обработать 189 таких крупных фраг-
ментов моста. Вес только одних ука-
занных бетонных пролетов нетрудно 
посчитать – 3213 тонн.

 Согласитесь, мягко говоря, вес боль-
шой. И тем ценнее, значимее труд на-
ших мостостроителей. Пройдет время, 
и этот объект, его реконструкция ста-
нут еще одной позитивной страницей 
истории современной Ингушетии. Мы 
наблюдаем на стыке 2019 и 2020 гг. 
важную деятельность  по  улучшению 
дорожной инфраструктуры республики, 
оно должно послужить  лучшей жизни 
людей, экономии ресурсов, оператив-
ности в доставке товаров, снижению 
числа дТП на дорожной магистрали, 
повышению инвестиционной привлека-
тельности нашего региона.

 у. уЛЕМОв

НЕПРОСТ СТОЛИчНЫЙ МОСТ

Специалисты филиала «россети Се-
верный Кавказ» — «Ингушэнерго» за 
11 месяцев 2019 года подключили к 
централизованным электросетям 420 
новых объектов суммарной мощностью 
24,9 МВт. В сравнении с аналогичным 
периодом прошлого года количество 
исполненных договоров технологиче-
ского присоединения возросло на 25%, 
присоединенная мощность — на 310%.

В числе предприятий, которым энер-
гокомпания обеспечила выдачу мощ-
ности — растворобетонный узел в 
сельском поселении Новый редант и 
строительная база в Нижних ачалуках. 
Владельцы компаний Исмаил Хамхоев 
и асхаб Костоев, получив на принима-
ющие устройства по 80 кВт мощности, 
поделились мнением о работе энерге-
тиков.

«Подключение к электрическим се-
тям виделось мне одной из самых 
острых проблем, я уже предвидел мно-
жество нюансов и затрат. С радостью 
признаю свою ошибку, — отметил Хам-
хоев. — Во-первых, мне очень просто 
и доступно рассказали о логике и ос-
новных этапах процедуры. И это было 
очень важно для меня — в свободной 
и комфортной обстановке задать все 
интересующие вопросы и получить не-
обходимую консультацию. Во-вторых, я 

потратил чуть более десяти тысяч ру-
блей. Сущие копейки за возможность 
спокойно работать и честное имя».

«Большой привет и благодарность 
теперь уже друзьям из «Ингушэнерго». 
Это было профессионально, а потому 
легко. Весь путь — от подачи заявки 
до статуса «я в сети» — занял 25 дней. 
Из них моего личного времени — не 
более трех часов. В итоге я спокоен: 
мне не нужно бояться неожиданных 
проверок, краснеть, просить кого-то об 
одолжении, бояться за свою жизнь и 
жизнь персонала из-за кустарно смон-
тированной проводки. Никогда не пони-
мал людей, которые в обход законной, 
а главное — максимально прозрачной 
и простой процедуры, практикуют са-
мовольное подключение. ребята, цена 
вопроса — копейки. Чистая совесть и 
честное имя стоят несоразмерно боль-
ше», — оставил отзыв Костоев.

Сегодня в «Ингушэнерго» находит-
ся на исполнении 679 договоров на ТП 
общей мощностью 22,5 МВт. основная 
часть принята от физических лиц и 
представителей малого бизнеса. Наи-
больший спрос энергетики отмечают в 
Малгобеке.

Напомним, подать заявку можно раз-
личными способами. Прийти в офис 
электросетевой компании с докумен-
тами о праве собственности на присо-

единяемый объект, либо самому офор-
мить заявку с помощью типовых форм, 
размещенных на официальном сайте 
«россети Северный Кавказ», и напра-
вить её почтовым отправлением. По-
требители также могут использовать 
электронную цифровую подпись через 
«личный кабинет» на едином ресур-
се (https://портал-тп.рф). Посредством 
«личного кабинета» можно также от-

слеживать движение заявки и статус 
её выполнения. Сервис доступен для 
приема заявок на технологическое при-
соединение мощности до 15 кВт для 
физических лиц и до 150 кВт — для 
юридических.

Получить дополнительную инфор-
мацию можно, позвонив по номеру  
8 (8732) 22-21-35.

«россети Северный Кавказ» на 25% 
увеличили объём техприсоединения в Ингушетии
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в конце прошлой недели вся стра-
на отметила 27-ю годовщину со дня 
создания российского казначейства. 
8 декабря 1992 года Президент Рос-
сии Борис Ельцин подписал указ «О 
Федеральном казначействе, соглас-
но которому была создана система 
органов Федерального казначейства 
России.

Российское казначейство име-
ет боле чем 600-летнюю историю. 
После объединения российских 
разрозненных княжеств в одно го-
сударство были созданы первые 
казенные дворы. По мере развития 
Российского государства рефор-
мировалось и казначейство. После 
ряда преобразований в 1821 году 
по указу императора Александра I 
в 1802 году, было учреждено Мини-
стерство финансов. Именно с этого 
времени в царской России оконча-
тельно сложился, а затем был усо-
вершенствован и отлажен четкий 
механизм деятельности казначейств 
от центрального – Департамента го-
сударственного казначейства – до 
местных казначейств. уже тогда 
происходит централизация государ-
ственного хозяйства, вводится един-
ство бюджета. все это привело к 
упрочению места казначейства в фи-
нансовой системе государства, ко-
торое в полном объеме стало вести 
бухгалтерское счетоводство по госу-
дарственным доходам и расходам

Структура, созданная еще в 15 веке 
во времена правления российского 
царя Ивана III, была упразднена после 
октябрьского переворота 1917 года. 
Изменилась и структура государствен-
ных органов. В 1918 году казначейство 
было расформировано, а его функции 
получили новые финансовые структу-
ры – Наркомат финансов и Народный 
банк рСФСр, а затем – Министерство 
финансов СССр и союзных республик, 
Государственный банк СССр и его тер-
риториальные органы.

Указом Президента рФ от 8 декабря 

1992 года и постановлением Прави-
тельства россии от 27 августа 1993 
года было принято решение о создании 
федерального казначейства в составе 
Министерства финансов рФ. С этого 
момента началось возрождение казна-
чейства в россии. Сегодня, после того, 
как возрождение столь сложного фи-
нансового института завершено, можно 
говорить о том, что созданная система 
не просто заработала, а работает эф-
фективно.

Казначейская система обеспечивает 
прозрачность бюджетных расходов, что 
было крайне важно в неспокойные 90-е 
годы прошлого века и не утратило сво-
ей актуальности в наши дни. от раз-
вития казначейства во многом зависит 
эффективность работы финансовой 
системы, как государства в целом, так 
и отдельных областей.

Сегодня Федеральное казначейство 
(Казначейство россии) – это федераль-
ный орган исполнительной власти, осу-
ществляющий в соответствии с законо-

дательством рФ правоприменительные 
функции по обеспечению исполнения 
федерального бюджета, кассовому 
обслуживанию исполнения бюджетов 
бюджетной системы страны, предва-
рительному и текущему контролю за 
ведением операций со средствами фе-
дерального бюджета распорядителями 
и получателями средств федерального 
бюджета. В состав ведомства входит 
88 управлений, а оно само находится 
в ведении Министерства финансов рФ.

В настоящее время Управление Фе-
дерального казначейства демонстри-
рует все преимущества казначейской 
системы исполнения бюджета.

Ингушское управление Федерального 

казначейства россии было создано в 
1997 году. работать ингушским казначе-
ям приходилось в непростых условиях, 
нестабильности политической обста-
новки в республике, но этап станов-
ления наши финансисты прошли до-
стойно, и сегодня – это одна из самых 
стабильных республиканских структур, 
выполняющая задачи государственной 
важности. 

В канун праздника российских казна-
чеев мы встретились с руководителем 
ингушского управления Федерального 
казначейства российской Федерации 
Ильясом Угурчиевым и задали ему не-
сколько вопросов.

Наша справка:
Ильяс Угурчиев: Образование выс-

шее. Окончил факультет экономики 
Чеченского государственного универ-
ситета и юридический факультет 
Ингушского государственного универ-
ситета.

С 1995 по 1997 гг. работал в адми-

нистрации города Грозного.
В органах федерального казначей-

ства Минфина России по Республике 
Ингушетия работает с ноября 1997 
года. Занимал должности заместите-
ля начальника Сунженского районного 
отделения федерального казначей-
ства – начальника отдела доходов, 
начальника отдела расходов Управ-
ления федерального казначейства 
Министерства финансов Российской 
Федерации по Республике Ингушетия, 
начальника отдела расходов и пла-
тежей – заместителя руководителя 
УФК МФ РФ по РИ, заместителя ру-
ководителя УФК МФ РФ по РИ, руково-
дителя отделения федерального каз-
начейства по г. Магас УФК МФ РФ по 
Республике Ингушетия.

С декабря 2004 по июль 2018 года 
работал в должности заместителя 
руководителя Управления Федераль-
ного казначейства по Республике Ин-
гушетия.

Приказом Министра финансов Рос-
сийской Федерации № 893 л/с от 2 
июля 2018 года назначен на долж-
ность руководителя Управления Фе-
дерального казначейства по Республи-
ке Ингушетия.

Награжден: медалью «За заслуги 
в проведении Всероссийской пере-
писи населения», нагрудным знаком 
Министерства финансов Российской 
Федерации «Отличник финансовой 
работы», нагрудным знаком Государ-
ственного комитета Российской Фе-
дерации по статистике «За активное 
участие во Всероссийской переписи 
населения 2002 года», Почетной гра-
мотой Управления федерально-
го казначейства Минфина России по 

Республике Ингушетия, Почетной 
грамотой Федерального казначей-
ства.

Указом Президента Республики 
Ингушетия от 8 декабря 2004 года 
присвоено почетное звание «Заслу-
женный экономист Республики Ингу-
шетия».

Женат. Воспитывает 4 детей.
- Ильяс Якубович, от имени всего 

медиа - сообщества Ингушетии мы 
поздравляем вас и в вашем лице 
всех сотрудников управления с про-
фессиональным праздником, же-
лаем успешной работы на общее 
благо, здоровья и благополучия. 
Расскажите о задачах выполняе-
мых управлением по обеспечению 
бюджетного законодательства в Ре-
спублике Ингушетия, и становлении 
этой структуры у нас в республике. 

- Спасибо за поздравления, и инте-
рес к этой теме. Система казначейства 
постоянно совершенствуется. Мы не 
стоим на месте и не было ни одного 

года, чтобы мы не освоили чего - то но-
вого и сложного. Мы стараемся, чтобы 
наши нововведения не мешали, и не 
отражались на наших клиентах, и по-
лучателях, с которыми мы работаем. 
Чтобы люди вовремя могли получать 
заработную плату, пенсии, социальные 
выплаты.

- вы сказали о постоянном совер-
шенстве системы. что, например, 
предметно изменилось в этом году?

- С этого года, по инициативе Мини-
стерства финансов российской Феде-
рации, нам передана дополнительная 
часть полномочий республики. если 
раньше мы осуществляли санкцио-
нирование и контроль за целевым 
использованием федеральных бюд-
жетных средств федеральных получа-
телей, которых немало на территории 
Ингушетии, то с этого года мы санкци-
онируем выплаты бюджетополучателей 
республики Ингушетия.

- Насколько эта новая функция ус-
ложнила вам работу?

- любое нововведение сложно. Я не 
скажу, что это усложнило нашу дея-
тельность. для нас в принципе одина-
кова работа с федеральным и респу-
бликанским бюджетами. республика от 
этого не несет никаких дополнительных 
расходов, потому что все, что касается 
программного обеспечения, затрат и 
расходов берет на себя Федеральный 
центр, и в этом направлении мы справ-
ляемся с поставленными задачами.

- Налицо и забота Федерального 
центра о своем структурном подраз-
делении. Сегодня наши финансисты 
работают в комфортных условиях. 
Мы помним, в каких условиях начи-
нали свою деятельность ингушские 

казначеи, и видим реальные преоб-
разования. Работа в комфортных ус-
ловиях сказывается на результатах. 

- Мы долго работали в старом здании 
Министерства финансов республики 
в городе Назрани. Тем не менее, как 
говорится, было тесно, но работали 
мы дружно. В новое здание в столи-
це Ингушетии мы переехали в конце 
2003 года. оно было построено по об-
ращению первого руководителя респу-
бликанского управления абдулазиза 
Яндиева. Нам пошли навстречу, были 
выделены средства на строительство. 
Конечно, сегодняшнее оснащение 
управления намного лучше, чем было 
раньше. Здесь просторнее и удобнее 
работать, современное техническое ос-
нащение. В этом плане федеральный 
центр нас всегда поддерживает. Это по-
могает выполнять возложенные на нас 
функции.

- Ильяс Якубович, в управлении в 
основном молодой коллектив. На-
верное, приходится уделять больше 

Казначейство

дело государственной важности
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времени и внимания молодежи? 
- Мы все постоянно учимся. Нет в си-

стеме казначейства человека, который 
пришел бы работать, уже готовым по 
всем направлениям специалистом. Это 
новая, воссозданная в современной 
россии структура. Я пришел работать 
в казначейство в возрасте чуть больше 
двадцати лет. для меня это было но-
вое дело, непонятное, что делать, и как 
надо работать. Познание сути работы и 
учеба проходили в рабочем режиме, и 
никаких скидок на молодость не было. 
Та же картина и сегодня. У нас немало 
молодых специалистов, которые прихо-
дят к нам, и вместе с нами учатся ра-
ботать.

Без знаний информационных систем 
и технологий сегодня невозможно ра-
ботать. Но в казначействе свои про-
граммы, свой алгоритм работы, чему 
технические специалисты учатся уже 
на рабочем месте. Учеба на рабочем 
месте никому и никогда не мешала. У 
нас нет других способов совершен-
ствовать свою работу без постоянного 
совершенствования навыков специ-
алистов и в этом суть нашей деятель-
ности. Я хотел бы сказать, что, помимо 
молодых специалистов, у нас работают 
опытные сотрудники, с большим ста-
жем, которые стояли у истоков форми-
рования нашего управления. 

- Такие люди достойны признания 
и уважения за преданность своей 
профессии. Это стержень всей ре-
спубликанской системы казначей-
ства. Назовите их имена.

- Это заместители руководителя 
управления Батир Мальсагов, Индира 
Мержоева, адам Хамчиев, начальники 
отделов аза Мальсагова, Пирдовс Из-
майлова, Хава Эжиева, Муса олигов, 
Богдан Цуров и многие другие. В на-
шем коллективе немало сотрудников 
со стажем работы более 15 лет на од-
ном месте, и в этом наша сила.

- Как говорится, сплав опыта и мо-
лодости.

- Так и есть. Благодаря этому обсто-
ятельству у нас дружный и сплоченный 
коллектив.

- Еще одно ваше нововведение – 
отдел централизованной бухгалте-
рии. Расскажите об этом, и функциях 
этого отдела.

- Уже три года, как у нас нет своей 
бухгалтерии. Мы передали эти функ-
ции во вновь созданный в федераль-
ном казначействе ФКУ «Центр по обе-
спечению деятельности казначейства 
россии». Таким образом, финансовой 
деятельностью управление не занима-
ется, но при этом отдел финансового 
обеспечения, который у нас был пере-
профилирован в отдел централизован-
ной бухгалтерии, занимается ведением 
бюджетного учета и формированием 
бухгалтерской отчетности бюджетопо-
лучателей федерального уровня. Вся 
эта работа выполняется в рамках ре-
шения правительственной комиссии и 
идет поэтапно. На первом этапе мы ра-
ботаем с двумя федеральными струк-
турами, в следующем году добавятся 
еще 3, а весь процесс рассчитан до 
2022 года. отдел централизованной 
бухгалтерии будет вести бюджетный 
учет федеральных бюджетополучате-
лей.

- Какие еще новые функции пере-
даны вашему управлению? 

- В 2016 году по Указу Президента 
россии о ликвидации «росфиннадзо-
ра», его функции переданы Казначей-
ству россии. Все ревизоры, работав-
шие в этой структуре, переведены под 
эгиду Федерального Казначейства рос-
сии, в том числе и ревизоры, работав-
шие в ингушском отделении упразднен-
ной структуры. Таким образом, нашему 
управлению поручена и контрольно-
надзорная деятельность.

- в последнее время у всех на слу-
ху ряд уголовных дел коррупцион-
ного характера. Как вы относитесь к 
таким явлениям?

- К нашему счастью, мы денег не ви-
дим. денежные средства в банке. У нас 
только документальный учет. Что каса-
ется Вашего вопроса: нас эти скандалы 
с коррупционерами не касаются, но, 
как человек и гражданин я против лю-
бой незаконной наживы.

…На мою просьбу назвать поименно 
лучших сотрудников Ильяс Угурчиев 
вежливо отказался, заявив, что не же-
лает никого обидеть. 

- У нас все лучшие, все работают до-

бросовестно, не считаясь со временем. 
Я горжусь своим коллективом. Каждый 
на своем рабочем месте делает то, без 
чего невозможен общий успех, – сказал 
руководитель управления.

Ильяс Угурчиев работает в казначей-
стве 22 года. он один из тех, кто стоял 
у истоков формирования этой структу-
ры в Ингушетии, прошел все этапы ка-
рьерного роста, и для него нет секре-
тов в деятельности управления. 

Коллектив Казначейства республики 
не остается в стороне от общественной 
и культурной жизни Ингушетии. Здесь, 
в рамках всероссийской акции, готовят-
ся отметить 75-летие Великой Победы. 
В вестибюле управления много стен-
дов о истории Ингушетии, ее лучших 
людях разных эпох. есть витрина, в ко-
торой собраны раритеты с места боев 
Красной армии при обороне Малгобе-
ка, подаренные сотрудниками музея 
боевой славы. Спортсмены управления 
принимают участие в республиканских 
и городских соревнованиях, а команда 
по мини-футболу - одна из лучших в 
республике.

- Мне понравилось оформление 
вестибюлей управления. Приятно, 
что здесь чтят память защитников 
Отечества. Есть даже стенд с пор-
третами генералов – ингушей раз-
ных лет. все это, конечно же, по-
могает сохранению национального 
самосознания и служит примером 
патриотизма. Насколько это, на ваш 
взгляд, помогает в работе?

- работа не мешает нам оставаться 
теми, кто мы есть. Ингушские обычаи 
и традиции здесь соблюдаются очень 
жестко, и это норма. Взрослые, как это 
должно быть в любом обществе, пер-
выми подают пример, и молодежь это 
принимает, что и есть воспитание в 
лучших традициях народа. Все решают 
наши взаимоотношения, основанные 
на взаимоуважении. 

- Еще один вопрос на заданную 
тему: постоянное совершенствова-
ние системы подразумевает и повы-
шение квалификации сотрудников.

- В Федеральном казначействе и у 
нам в республике этому вопросу уде-
ляется большое внимание. есть курсы 
повышения квалификации, как с выез-
дом в другие регионы, так и дистанци-
онного обучения. По большому счету 
вся российская система казначейства 
находится в постоянном обучении. 
Проводятся обучающие видео-конфе-
ренции, имеет место и аудио-учеба. 
Методов много и все они помогают нам 
быть в курсе всего нового. Сотрудники 
сдают тесты, получают сертификаты о 
повышении квалификации. Это посто-
янный процесс.

- А вы, как руководитель, сдаете 
тесты?

- В обязательном порядке. Учусь, 
сдаю зачеты и тесты, как и все другие 
руководители, и получаю сертификаты. 

- Спасибо за подробное освеще-
ние деятельности вверенного вам 
ведомства. Мы еще раз поздравля-
ем ваш коллектив с профессиональ-
ным праздником. 

- Я рад, что судьба привела меня в 
эту структуру 22 года назад, где я про-
шел все этапы становления и сфор-
мировался, как специалист. У нас 
дружная команда соратников, объеди-
ненных общим делом. Спасибо за по-
здравления. Благодарю «Сердало» за 
внимание к нашей деятельности и от 
имени всего коллектива желаю сотруд-
никам газеты здоровья и творческого 
вдохновенья.

М. ХАНИЕв

P.S. 
В этом материале мы не могли не 

вспомнить и ветеранов ингушского каз-
начейства, которые много сделали для 
становления этой службы. На них рав-
нялись их молодые коллеги, для кото-
рых ветераны остались примером от-
ношения к своему профессиональному 
долгу и исполнительности. отдав много 
лет своей работе, они ныне на заслу-
женном отдыхе. Это радимхан Сул-
тановна Мальсагова, айна Юсуповна 
Мержоева, лидия Ильясовна Ужахова, 
Хава Японциевна Бузуртанова, елиза-
вета Умаровна Мурзабекова. Мы с удо-
вольствием присоединяемся ко всем 
поздравлениям в адрес ингушских каз-
начеев и желаем нашим заслуженным 
ветеранам долгих лет и здоровья. 

в рамках празднования Дня 
вневедомственной охраны войск 
национальной гвардии, мы реши-
ли рассказать о ярких личностях, 
связавших свою жизнь со служ-
бой во вневедомственной охране 
Ингушетии. 

в данной статье речь пойдет о 
заместителе начальника увО Ро-
сгвардии по Республике Ингуше-
тия Микаиле Хашиеве. 

На службу в органы внутренних 
дел Микаил  поступил в сентябре 
1995 года, и сразу же попал во вне-
ведомственную охрану. Первым 
местом стала должность старшего 
инспектора кадров управления вне-
ведомственной охраны по респу-
блике Ингушетия, на тот момент со-
стоящей в структуре МВд.  

«Сознательное желание одеть 
погоны появилось еще в школьные 
годы. Мой отец, образец и пример 
для меня во всем, служил в орга-
нах, и вне всяких сомнений я тоже 
рассматривал профессию полицей-
ского как единственный правиль-
ный для себя путь. И это была не 
просто моя мечта – для ее осущест-
вления я проводил много времени в 
Грозненской библиотеке, неподале-
ку от места, где в тот момент жил, 
пытался осваивать знания юриди-
ческой направленности», - вспо-
минает полковник полиции Микаил 
Хашиев. 

По ряду причин, в том числе и в 
связи с переездом из Чеченской 
республики в республику Ингуше-
тия, Микаилу не удалось сделать 
службу в органах своей первой 
профессией. Следуя своей первой 
специальности, будущий полков-
ник устроился на работу в среднюю 
школу города Сунжи, и начал пре-
подавать русский язык и литера-
туру. однако зов сердца не давал 
покоя, и профессия учителя смог-
ла удержать молодого специалиста 
лишь до окончания учебного года.  

«Безусловно, я получил некий 
опыт, важный опыт, но все же осоз-
нал, что не в силах отказаться от 
мечты пойти по стопам отца. Всего 
через полгода после устройства в 
школу, я уже искал себе место в ор-
ганах внутренних дел. одновремен-
но с этими событиями в Ингуше-
тии, в структуре вневедомственной 
охраны при МВд, формировалось 
подразделение по охране нефте-

газового комплекса, куда мне и по-
счастливилось попасть на собесе-
дование. Через какое-то время, по 
итогам ряда собеседований, мне 
была предложена должность стар-
шего инспектора кадрового подраз-
деления», - рассказывает Микаил. 

оказалось, что есть еще одно ис-
пытание, причем самое важное, 
даже в сравнении с уже пройденны-
ми – одобрение родителей. Трудо-
устройство на хорошую должность 
не вызвало у родителей Микаила 
безоговорочного восторга, и это не 
удивительно – общественно-по-
литическая и криминогенная об-
становка в республике Ингушетия 
на момент описываемых событий 
оставляла желать лучшего. однако, 
несмотря на все попытки отгово-
рить и предложить более безопас-
ные варианты, возможность при-
нять итоговое решение оставили 
молодому человеку. 

«Первые годы службы совпали 
с периодом дестабилизации об-
становки в соседней республике, 
и мне, как и всем моим коллегам, 
приходилось нести службу по уси-
ленному варианту большую часть 
времени. Со временем это превра-
тилось для всех нас в обычный ре-
жим и ни о каком физическом утом-
лении не могло быть и речи. Но 
самое важное в то тяжелое время 
– это единение коллектива. Служба 
превратилась во второй дом, а все 
задачи, в том числе и оцепления в 
горных районах, выполнялись с ин-
тересом, и, несмотря на опасность, 
все понимали, что несут службу 
плечом к плечу с братьями», - про-
должает Микаил. 

Из рассказа человека, посвятив-
шего свою жизнь вневедомственной 
охране, становится ясно, что в те 
далекие годы именно служба в ор-
ганах стала для будущего полков-
ника инструментом для вхождения 
во взрослую жизнь, стимулом к по-
вышению собственной дисциплины, 
морально-нравственных качеств и 
требовательности к себе. Именно 
с таким настроем, и по сей день, 
полковник полиции Микаил Хаши-
ев, заместитель начальника вневе-
домственной охраны росгвардии в 
Ингушетии, продолжает смотреть 
в будущее и выполнять поставлен-
ные задачи. 

М. БАРАХОЕв

Микаил Хашиев: 
"Желание носить 
погоны появилось 
еще в школьные годы"



Сердало
№184-185 (12319-320), вторник, 10 декабря  2019 года

10 стр.

НовостИ РоссИИ

WADA отстранило россию 
от международных соревнований 

на 4 года
Всемирное антидопинговое агентство (WADA) от-

странило россию от международных соревнований, 
в число которых входят олимпиады и чемпионаты 
мира. об этом сообщает «р-Спорт».

Это подтвердил глава российского антидопингового 
агентства (рУСада) Юрий Ганус.

решение будет действовать на протяжении ближай-
ших четырех лет. 

Напомним, что 25 ноября комиссия по соответ-
ствию WADA признала рУСада не соответствующим 
антидопинговому кодексу.

ранее сообщалось, что вице-президент Всемирного 
антидопингового агентства (WADA) линда Хеллеланд 
настроена применить в адрес россии самые жесткие 
санкции.

С пенсий россиян могут запретить 
взыскивать долги 

В комиссию Правительства рФ по законопроект-
ной деятельности должны поступить два законопро-
екта Минэкономразвития россии, первый из которых 
предлагает запретить взыскивать долги со страховых 
пенсий жителей россии. а во втором указывается, 
что при взыскании долгов с зарплаты должен всегда 
оставаться прожиточный минимум.

Таким образом, у пенсионера все равно останется 
прожиточный минимум - даже если у него есть долги 
по ЖКХ. Также должен оставаться прожиточный ми-
нимум и от зарплаты после взыскания долгов. для 
этого предлагается внести поправки в Трудовой ко-
декс.

В правительственную комиссию документы уходят 
после рассмотрения на заседании российской трех-
сторонней комиссии, уточнили "российской газете" в 
Минтруде. В Минэкономразвития "рГ" отметили, что 
подготовлены проекты законов "о внесении измене-
ний в отдельные законодательные акты российской 
Федерации в части обеспечения справедливой не-
прикосновенности минимального размера периоди-
ческих доходов, необходимых для существования 
должника-гражданина и лиц, находящихся на его иж-
дивении" и "о внесении изменений в статью 138 Тру-
дового кодекса российской Федерации в связи с при-
нятием Федерального закона "о внесении изменений 
в отдельные законодательные акты российской Фе-
дерации в части обеспечения справедливой непри-
косновенности минимального размера периодических 
доходов, необходимых для существования должника-
гражданина и лиц, находящихся на его иждивении". 
Эти законопроекты как раз недавно одобрены на за-
седании российской трехсторонней комиссии по регу-
лированию социально-трудовых отношений (рТК).

Сегодня пенсия считается доходом, с которого мо-
гут быть удержаны различные долги, в том числе 
банковские задолженности, коммунальные платежи, 
штрафы. Нельзя удержать долги только с различ-
ных соцвыплат, например, за приемных детей. Пер-
вым законопроектом предлагается пополнить список 
"неприкосновенных" доходов целым рядом пенсий: 
страховой пенсией по старости, страховой пенсией 
по инвалидности, накопительной пенсией, а также 
пенсиями по государственному пенсионному обеспе-
чению, пенсионным обеспечением военнослужащих и 
правоохранительных органов, а также пособиями по 
временной нетрудоспособности.

В пояснительной записке указано, что право на 
социальное обеспечение и пенсии установлено Кон-
ституцией россии. однако право взыскивать долги 
с пенсий, по сути, нивелирует эти конституционные 
гарантии, считают авторы законопроекта. однако ав-
торы законопроекта все же оставляют возможность 
взыскивать из пенсии отдельные виды долгов - на-
пример, задолженность по ЖКХ, а также обязатель-
ства по возмещению ущерба после совершения пре-
ступления, по уплате административного и судебного 
штрафа. Но долги все равно нельзя будет взыскать с 
минимальной пенсии, установленной на уровне про-
житочного минимума пенсионера в конкретном реги-
оне.

Четверть российских компаний 
начали готовиться к повышению 

зарплат
В россии заметно сократилось число компаний, не 

намеренных повышать зарплаты сотрудникам, свиде-
тельствуют результаты исследования, проведенного 
сервисом поиска персонала «работа.ру». опрос ру-
ководителей и представителей различных компаний, 
в том числе HR-специалистов, показал, что 25% ра-
ботодателей уже запланировали на 2020 год повыше-

ние зарплат. Уже решили, что повышать зарплаты не 
будут, только 35%.

По сравнению с прошлым годом, число тех, кто за-
планировал повышение зарплат, заметно выросло 
(было 18%), а тех, кто намерен на этом сэкономить, 
серьезно сократилось (было 56%).

«Количество работодателей, которые не готовы 
увеличивать зарплаты работников, в этом году рез-
ко снизилось. Эта позитивная динамика лишний раз 
иллюстрирует конкуренцию среди российских ком-
паний за лучшие кадры. для многих работодателей 
стало очевидно, что поиск и наем новых сотрудников 
оказываются намного дороже, чем материальная мо-
тивация и удержание существующего ключевого пер-
сонала», — комментирует результаты исследования 
замгендиректора «работа.ру» александр Ветерков.

В россии разработаны 
и утверждены стандарты 

на экопродукты
Эксперты роскачества и специалисты научных и от-

раслевых объединений разработали стандарты эко-
логически чистой сельскохозяйственной продукции. 
Шесть из них утверждены росстандартом, сообщает 
рБК.

В стандартах дается определение продукции и сы-
рья с улучшенными экологическими характеристика-
ми, перечисляются критерии оценки их соответствия. 
В них также содержатся правила производства, 
транспортировки и хранения. В двух стандартах про-
писаны требования к минеральным удобрениям. В 
них рекомендуется снизить содержание тяжелых ме-
таллов.  Как отметила замглавы роскачества елена 
Саратцева, при разработке стандартов учитывался  
европейский и международный опыт. 

Теперь, ориентируясь на стандарты, производите-
ли смогут при ведении сельского хозяйства перейти 
к более щадящему использованию ресурсов, а свою 
продукцию маркировать отличительным «зеленым» 
знаком.

В феврале 2019 года президент россии Владимир 
Путин поручил правительству создать бренд эколо-
гически чистых товаров,  при производстве которых 
должны использоваться только безопасные для здо-
ровья человека технологии. Как заявил глава госу-
дарства в ходе послания Федеральному собранию, 
на внешнем рынке продукция «уйдет влет».

В феврале глава Минсельхоза дмитрий Патрушев 
сообщил, что разработка бренда отечественной «зе-
леной» продукции может занять порядка полугода.

рЖд перешли на новый график 
движения поездов 

"российские железные дороги" с 8 декабря вве-
ли в действие новый график движения поездов на 
2019/2020 годы, в котором больше скоростных и двух-
этажных поездов. об этом говорится в сообщении 
рЖд.

Как отмечают в компании, треть всех поездов (334 
поезда) сократят время в пути; у 47 поездов сокра-
щение составит от 30 до 60 минут, у 44 - более часа. 
Так, поезд № 5/6 астрахань - Москва сократил вре-
мя на 3 часа 33 минуты, № 133/134 Томск - анапа 
- на 3 часа 12 минут, № 13/14 Новокузнецк - Санкт-
Петербург - на 1 час 23 минуты. В новом расписании 
число поездов категорий "скоростной" и "скорый" 
возрастет с 358 до 377 и составит около 64,7% от 
общего числа.

География курсирования двухэтажных поездов 
расширена до 17 пар на 13 маршрутах (ранее на 
девяти маршрутах было 11 пар). С 8 декабря двух-
этажный поезд обеспечит перевозку пассажиров на 
маршруте Москва - Пенза, а с 25 декабря - поменяет 
маршрут на Москва - Брянск.

Всего на 45 маршрутах будут курсировать 82 пары 
дневных поездов (в графике на 2018/2019 годы - на 
41 маршруте 69 пар поездов).

Количество дневных экспрессов увеличится - на-
значат 14 новых поездов на восьми маршрутах. Сре-
ди них - ростов - анапа - Новороссийск, Краснодар - 
анапа, екатеринбург - Тюмень, армавир-ростовский 
- Имеретинский курорт, екатеринбург - Пермь, Хаба-
ровск - Владивосток.

В рЖд также напомнили, что холдинг осуществля-
ет международные пассажирские перевозки в тран-
зитном и прямом сообщениях в 11 стран европы и 
азии. В новом графике назначены следующие новые 
международные поезда: андижан - Уфа, Гомель - 
Новозыбков, Новороссийск - Баку.

В роструде рассказали 
о дополнительных отпусках 

для ряда граждан 
Не меньше чем на три дня должен увеличиваться 

оплачиваемый отпуск у тех, для кого работодатель 
установил ненормированный рабочий день. Кроме 
того, они на общих основаниях освобождаются от ра-
боты в выходные и нерабочие праздничные дни.

Также в роструде рассказали об особенностях не-

нормированного рабочего дня. Согласно первой 
статье 101 Трудового кодекса, это особый режим 
работы, в соответствии с которым отдельные работ-
ники эпизодически привлекаются к выполнению сво-
их трудовых функций за пределами установленной 
продолжительности рабочего времени, пишет «рос-
сийская газета».

При этом ключевым словом здесь является «эпи-
зодически», отмечает ведомство. Систематически 
привлекать таких работников к труду может быть 
расценено контролирующими и судебными органами 
как сверхурочная работа, а за не положена компен-
сация, пояснили в роструде.

Ю. Чайка рассказал о новых 
методах борьбы с коррупцией

Генеральный прокурор Юрий Чайка заявил, что в 
2020 году в россии будут вводиться новые методы 
борьбы с коррупцией. 

Информацию передает корреспондент УтроNews. 
он отметил, что новый комплекс создадут в рам-

ках координационного совещания глав правоохрани-
тельных органов страны.

«они коснутся в том числе борьбы с откатами и 
возврата из-за рубежа нелегально выведенных акти-
вов», — рассказал Чайка.

Напомним, официальный представитель Гене-
ральной прокуратуры александр Куренной высту-
пил с заявлением о том, что за последние 9 меся-
цев цена имущества чиновников, которое обращено 
в доход государства, превысил 12 миллиардов ру-
блей. Изъято имущество, которое было не обосно-
вано. То есть чиновник не предъявил сведения о его 
приобретении на законные доходы. 

Куренной отметил, что за последнее время уволе-
ны 876 должностных лиц. 

К антикоррупционным методам также отнесется и 
возврат из других стран иностранных активов, кото-
рые были туда направлены нелегально. 

Чайка рассказал, что в россии с начала года все 
чаще начали регистрировать коррупционные престу-
пления. он связал это с усилением прокурорского 
надзора. 

растёт и доля коррупции в общей структуре пре-
ступлений: в 2017 году она была на уровне 1,4%, а с 
начала этого года выросла уже до 1,7%.

Инвестиции в землю 
и коммерческую недвижимость 

вырастут до $3,8 млрд
По итогам 2019 года инвесторы могут потратить на 

покупку коммерческой недвижимости и земли в рос-
сии до $3,8 млрд — в 1,3 раза больше, чем в про-
шлом году. рост обеспечен вложениями в землю.

долю иностранных инвестиций в общем объ-
еме сделок в этом году аналитики прогнозируют на 
уровне 20–30% — это вложения как западных, так и 
ближневосточных инвесторов. доля иностранных ин-
вестиций в Москве, по данным Knight Frank, будет на 
минимальном уровне за последние пять лет — око-
ло 10%.

опрошенные рБК эксперты назвали ключевые 
тренды рынка недвижимости 2019 года, в частности:

В 2019 году инвесторы стали больше тратить на 
покупку объектов незавершенного строительства 
(участки с проектами, строящиеся объекты, объекты 
под редевелопмент), отмечает Ирина Ушакова. объ-
ем инвестиций в такую недвижимость, по ее оценке, 
может достигнуть 80 млрд руб., что на 34% выше 
значения 2018 года.

По данным управляющего партнера Knight Frank 
алексея Новикова, на инвестиции в площадки под 
девелопмент по итогам года придется около 18% 
сделок, тогда как в прошлом году этот сектор зани-
мал только 11% (в абсолютных цифрах — 27 млрд и 
49 млрд руб. соответственно).

Интерес к девелоперским проектам сохранится, 
свидетельствуют данные исследования PwC «Новые 
тенденции на рынке недвижимости 2020». В ходе 
опроса ключевых участников рынка недвижимости 
большая часть респондентов выбрали основным на-
правлением деятельности в 2020 году именно запуск 
новых девелоперских проектов (20%).

Москва традиционно в последние годы занимала 
лидирующие позиции по привлечению инвестиций 
в недвижимость. однако в этом году, по прогнозу 
Colliers International, на Москву придется лишь 48% 
объема сделок в коммерческой недвижимости про-
тив 60% годом ранее. Какая именно доля инвести-
ций в коммерческую недвижимость придется на 
Петербург, а какая — на другие регионы, в Colliers 
International пока не раскрывают. По оценке CBRE, 
среди всех сделок по покупке недвижимости (с уче-
том земли под девелопмент) на Москву по итогам 
года придется 56%, на Петербург — 37%. оконча-
тельное распределение долей станет понятно лишь 
после закрытия нескольких крупных сделок в Петер-
бурге.
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О величине прожиточного минимума 
на душу населения, установленной 
в Республике Ингушетия 
за III квартал 2019 года

Величина прожиточного минимума определяется ежеквартально на основании 
стоимостной оценки потребительской корзины, включающей минимальные набо-
ры продуктов питания, непродовольственных товаров и услуг, необходимых для 
здоровья человека и обеспечения его жизнедеятельности, а также обязательных 
платежей и сборов.

Постановлением Правительства республики Ингушетия от 8 ноября 2019 года 
№ 171 величина прожиточного минимума в республике Ингушетия за III квартал  
2019  года установлена  в  размере  9884 рубля в месяц на душу населения.

В сравнении с соответствующим периодом 2018 года (III квартал) величина про-
житочного минимума уменьшилась  на 0,9%, по социально-демографическим 
группам рост составил: для трудоспособного населения 6,4%, для пенсионеров 
- 5,8%, для детей - 5,9%.

Величина прожиточного минимума в III квартале 2019 года
рублей в месяц, в расчете на душу населения

Все
население

в том числе по основным 
социально-демографическим 
группам населения

трудо-
способное 
население

пенсионеры дети

Величина прожиточного минимума 9884 10186 7769 10166

в том числе:
стоимость потребительской корзины

9253 9107 7769 10166

в том числе:
продукты питания

4576 4502 3838 5032

непродовольственные товары 2339 2303 1966 2567

услуги 2338 2302 1965 2567
расходы по обязательным платежам и 
сборам

631 1079 x x

По сравнению с III кварталом 2018 года стоимость продуктов питания потреби-
тельской корзины в расчете на душу населения уменьшилась на 2,1%, непродо-
вольственных товаров - на 0,6%, платных услуг – на 0,6%.

В структуре прожиточного минимума в среднем на душу населения по срав-
нению с III кварталом 2018  года удельный вес стоимости минимального набора 
продуктов питания понизился на 0,5%. доля стоимости минимального набора не-
продовольственных  повысилась на  0,1%. доля стоимости минимального  набора  
услуг осталась  неизменной.

Структура величины прожиточного минимума
в процентах

III квартал 2018 года III квартал 2019 года
Величина прожиточного минимума 100 100
в том числе 
продукты питания 46,8 46,3
непродовольственные товары 23,6 23,7
услуги 23,6 23,6
расходы по обязательным платежам и 
сборам 6,0 6,4

СЕвЕРО - КАвКАЗСТАТ

507 военный следственный отдел, дислоцированный 
в н.п. Троицкое Республики Ингушетия, совместно 
с органами военного управления проводит мероприятия, 
направленные на профилактику преступлений, в том числе 
связанных с уклонением от прохождения военной службы.

руководство отдела обращается ко всем военнослужащим, самовольно оста-
вившим воинские части и незаконно находящимся за пределами мест прохож-
дения военной службы, с предложением прекратить скрываться и легализовать 
свое положение.

Также обращаемся к родственникам скрывающихся лиц, иным гражданам, кото-
рым небезразлична судьба молодых людей, с просьбой поспособствовать приня-
тию решений военнослужащими о прекращении незаконных действий по уклоне-
нию от прохождения военной службы.

Напоминаем, что в соответствии с примечанием к статьям 337 (самовольное 
оставление части или места службы) и 338 (дезертирство) Уголовного кодекса 
российской Федерации военнослужащий, впервые совершивший такое деяние, 
может быть освобожден от уголовной ответственности, если самовольное остав-
ление части или дезертирство явилось следствием тяжелых обстоятельств. К 
числу таковых могут относиться неуставные отношения, факты поборов, вымога-
тельства, избиения, а также иные негативные факты, способные оказать влияние 
на поступки военнослужащего.

для прекращения незаконного отсутствия в части вам необходимо обратиться в 
военные следственные органы Следственного комитета российской Федерации, 
военный комиссариат или комендатуру, территориальные органы прокуратуры, 
либо в органы внутренних дел и заявить о себе, либо предоставить соответствую-
щую информацию командованию части.

В настоящее время по Южному военному округу разыскивается более 1 000 
лиц, самовольно оставивших место службы. обращаемся к каждому из них: по-
заботьтесь о себе, своих близких и родных. Вернитесь в общество полноценными 
и законопослушными гражданами российской Федерации, используйте возмож-
ность исправить трудную жизненную ситуацию и обеспечить себе достойное бу-
дущее.

На возникшие вопросы можно получить ответы, позвонив оперативному дежур-
ному по 507 военному следственному отделу по номеру телефона: 8 (8734) 72-
40-20, а также в военное следственное управление по Южному военному округу  
(г. ростов-на-дону) по телефону: 8(863) 222-13-59. Звонки принимаются круглосу-
точно.

По всей Назрани разбросаны де-
сятки крупных и мелких магазинов, 
реализующих продукты питания и 
бытовую химию. в крупных магази-
нах продукты стоят немного дешев-
ле, чем в небольших, хотя и здесь 
есть исключения. 

Жители Назрани знают, в каком тор-
говом доме или супермаркете можно 
приобрести тот или иной продукт пи-
тания. Потому купить сахар или рис, 
колбасу или мороженую рыбу люди 
отправляются в один супермаркет, а 
за молоком и шоколадом, маслом или 
чаем идут в другой. 

По этому поводу я беседовал с вла-
дельцем одного большого продуктового 
центра, имеющим свое представле-
ние по этому сложному, по его словам, 
делу. 

оказывается, каждый владелец ма-
газина или лавки имеет свои каналы 
приобретения продуктов. одни имеют 
собственный участок земли или живот-
новодческую ферму. Такие меньше по-
купают продукты со стороны. У других 
нет такой базы, и они полностью за-
висят от поставщика. Третьи  и вовсе 
пользуются услугами «темных» постав-
щиков, которые доставляют продукты 
из других регионов, где они реализуют-
ся дешево, минуя санитарные, ветери-
нарные и юридические препоны. Поэ-
тому здесь тоже реализуются дешевле, 

чем товар действующих в рамках зако-
на поставщиков. 

Проверяющие из роспотребнадзора 
по ценам продаваемых продуктов мо-
гут определить, от каких поставщиков 
данный магазин их получает. Это важ-
но и для следственных органов, выяв-
ляющих честных и нечестных постав-
щиков. 

Вот такой информацией поделился 
со мной мой собеседник, пожелавший 
остаться неизвестным. 

для каждого бизнесмена успешная 
торговля требует поиска источника не-
дорогого товара, но все это должно 
оставаться в пределах закона. Всякие 
нарушения приводят не только к «раз-
ноголосице» в ценах на продукты и 
товары, по и способствуют правона-
рушениям с административными и уго-
ловными последствиями. 

В последнее время сотрудники  
роспотребнадзора, оНФ, «едино-
россы» усилили контроль в торговой 
сфере, посещая рынки и магазины. 
Желательно эту работу проводить по-
стоянно, а не только в предвыборный 
период. Таково мнение  жителей На-
зрани, с которыми я беседовал. Мно-
гие при этом считают, что торговля в 
городе улучшилась, но необходимы по-
стоянная работа и контроль в этом на-
правлении. 

Я. ХАДЗИЕв 

Поиск успешной торговли 

Плохое состояние дорожного полотна, наличие выбоин и ям, заснеженно-
сти и ледяных колей, отсутствие освещения дорог зачастую являются при-
чинами дорожно-транспортных происшествий, повреждений транспортных 
средств.

ремонт и содержание дорог на территории российской Федерации должны обе-
спечивать безопасность дорожного движения. обязанность по обеспечению соот-
ветствия состояния дорог при их содержании установленным правилам, стандар-
там, техническим нормам и другим нормативным документам возлагается на лиц, 
осуществляющих содержание автомобильных дорог (ст. 12 Федерального закона 
от 10.12.1995№ 196-ФЗ «о безопасности дорожного движения»).

В содержание автомобильных дорог входит совокупность мероприятий по под-
держанию в соответствующем состоянии автодорог, а также по организации и 
обеспечению безопасности дорожного движения, которое осуществляется в соот-
ветствии с требованиями действующих технических регламентов.

ответственность за ущерб, причиненный транспортному средству вследствие 
недостатков содержания улично-дорожной сети при условии отсутствия вины 
лица, управляющего транспортным средством, несет владелец автомобильной 
дороги.

Владельцами автомобильных дорог являются исполнительные органы государ-
ственной власти, местная администрация, а также физические или юридические 
лица (п. 7 ст. 3 Федерального закона от 08.11.2007 № 257-ФЗ «об автомобильных 
дорогах и о дорожной деятельности в российской Федерации…»).

Куда можно обратиться за возмещением убытков причиненных в результате по-
вреждения автомобиля?

для возмещения ущерба, причиненному транспортному средству, его собствен-
нику необходимо обратиться в суд с иском о возмещении ущерба к владельцу ав-
томобильной дороги.

procing.ru

Кто отвечает за ущерб, 
причиненный автомобилю 
при движении 
по автодороге 
ненадлежащего качества?

Человек и закон
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СВет

О Б Ъ Я в Л Е Н И Я
В соответствии с Законом российской Федерации от 26 июня 1992 года № 3132-

1 «о статусе судей в российской Федерации» квалификационная коллегия судей 
республики Ингушетия объявляет об открытии вакантной должности председате-
ля Назрановского  районного суда республики Ингушетия.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вышеуказанного 
закона Квалификационной коллегией судей республики Ингушетия принимаются 
с «10» декабря 2019 г. до 18:00 ч. «31» декабря 2019 г.

обращаться по адресу: г. Магас, ул. К. Кулиева, д. 6, Управление Судебного де-
партамента в республике Ингушетия к секретарю квалификационной коллегии су-
дей республики Ингушетия.

Утерянный аттестат серии е №184526, выданный Политехническим колледжем 
в 2005 г. на имя ахильговой Марианы Магомедовны, считать недействительным.

Завершилась осенняя часть чем-
пионата России по футболу. Коман-
ды сыграли по 19 матчей  из 30. у 
каждого поклонника российского 
футбола свои приоритеты и свои 
пристрастия. Кто – то болеет за 
«Спартак» или «Зенит». Но это не 
значит, что у других команд меньше 
поклонников. Каждый болельщик 
субъективен: только моя команда 
должна быть первой и все. Для кого-
то это реальность, для других разо-
чарование, но это все только пока. 
Еще 11 туров впереди, а мы же по-
говорим о промежуточных итогах, 
и выводов делать не будем, потому 
что еще не время.

лидер российской премьер-лиги ФК 
«Зенит» - первый по всем показате-
лям. У петербургского клуба больше 
всех побед -14, при трех ничьих и двух 
поражениях. Команда с берегов Невы  
набрала примерно 80 процентов очков 
из всех  возможных и это очень высо-
кий показатель. Кроме чемпионата рос-
сии команда Магомеда оздоева игра-
ет в еврокубке, и в самое ближайшее 
время «Зениту» предстоит ключевой 
матч с французским «лионом». отрад-
но видеть в составе чемпионов россии 
нашего земляка, ставшего уже при-
знанным мастером. В последнем туре 

«Зенит» начисто разнес, набравшее 
было неплохой ход, московское «дина-
мо» со счетом 3-0, и это вселяет опти-
мизм перед выездной игрой команды 
во Франции. 

В последнее время мне лично  импо-
нирует игра ФК «ростов». Подопечные 
Валерия Карпина завершили осеннюю 
часть чемпионата на 3-м месте, разгро-
мив в последнем 19-м туре московский 
«Спартак» на его поле со счетом 4-1. 
«ростов» показал свои лучшие каче-
ства в атаке и не оставил красно – бе-
лым ни единого шанса. В этом матче я 
болел за нашего Зелимхана Бакаева, 
который весь матч был на острие ата-
ки, но один человек, даже самый гени-
альный, погоды в футболе не делает, 
потому что это командная игра. В этом 
матче на замену выходил и Солтмурад 
Бакаев, но молодому спартаковцу  не 
везло, как и всей команде. «Спартак» 
лихорадит с первого тура. Замена тре-
нера, судя по результатам, пользы пока 
не принесла. Команда братьев Бакае-
вых в 19 играх набрала только 30 про-
центов очков, при этом у спартаковцев 
забито  мячей меньше, чем пропущено. 
Поклонникам московского клуба осо-
бо радоваться нечему. Зато тульский 
«арсенал» растет на глазах. оружей-
ники в последней игре на своем поле 
разгромили московский «локомотив» 
4-0. Причем все голы в ворота команды 
Юрия Семина были забиты во втором 
тайме. «арсенал» крепок командным 
духом. В команде налицо сплав опыта 
и молодости, что и приносит результат.  

На своем  уровне закончил осеннюю 
часть соревнований «Краснодар», от-
ставший от «Зенита» на 10 очков. Ку-
банской команде предстоит игра в лиге 
европы, в которой «быки» выступают 

вполне успешно, что говорит о ста-
бильности. Сергей Матвеев, сменив-
ший на посту главного тренера Мурада 
Мусаева, сумел сохранить  победный 
дух команды, которая бьется на поле 
до последней секунды матча.

Про московский «ЦСКа», занимаю-
щий на промежуточном финише 3-е 
место нельзя сказать однозначно. В 
российском футболе вроде пока боль-
ших проблем у клуба нет, но в еврокуб-
ках армейцы не сумели выиграть ни 
одной игры, пропустив при этом много 
голов. Виктор Гончаренко, после ухо-
да из клуба ветеранов только строит 
новую команду. Федор Чалов, Ильзат 
ахмедов и другие молодые игроки - но-
вое лицо команды, и в последнем туре 
«ЦСКа» неплохо смотрелся в Крас-
нодаре.  армейцы вели в счете после 
гола Ивана облякова, но «быки»  суме-
ли сравнять счет.  Гол с «точки» забил 
бразилец с российским гражданством  
ари - ветеран краснодарского клуба.

Среди других клубов, борющихся 
«за место под солнцем» отметим ФК 
«Уфа» и «Тамбов». Последние  про-
вели несколько успешных игр и под-
нялись  с 15-го на спасительное 11 –е 
место.  «Уфа» Вадима евсеева может 
обыграть любую команду, и не случай-
но уфимцы в этом сезоне выиграли не-

сколько выездных игр, что, ко-
нечно же, говорит о прогрессе 
башкирского футбола в целом.

Все мы в основной массе бо-
леем за «ахмат» из Грозного, 
по стародавней привычке на-
зывая его «Терек». Но в этом 
сезоне чеченский клуб играет 
нестабильно. Смена главного 
тренера пока не отразилась на 
игре команды, и называя этот 
материал «Турнирные каче-
ли», я именно «ахмат» и имел 
в виду. Грозненцы находятся 
пока на 14 месте, а это  - зона 
стыковых игр, что для клуба из 
Грозного нонсенс. Желаем ко-

манде успехов в весенней части чем-
пионата, и верим, что «ахмат» сумеет 
поправить свое реноме. 

еще один неудачник  чемпионата 
– казанский «рубин». Здесь тоже про-
изошла смена  поколений. В команде 
много новых футболистов. Старания у 
казанцев много, но результата нет. от-
сюда и 15 место в турнирной таблице.

Удивляет последнее место ФК 
«Сочи». В команде ряд игроков играв-
ших на самом высоком уровне: джа-
наев, Полоз, Кудряшев, а результаты 
пока незавидные.  Сочинцы проиграли 
9 матчей, и только в трех одержали 
победы, при 6 ничьих. Не думаю, что 
команда с берегов Черного моря с та-
кими показателями задержится в элит-
ном дивизионе. Недавно клуб возгла-
вил Владимир Федотов, сменивший на 
этом посту александра Точилина. Мо-
жет, Федотову удастся повторить свой 
успех в «оренбурге», который онтрени-
ровал несколько последних лет? Пожи-
вем – увидим.

В любом случае, пока рано оболь-
щаться и горевать. Впереди нас еще 
ждут игры с участием российских клу-
бов в лиге чемпионов и лиге европы. 
Надеемся, что «Зенит» и «Краснодар» 
пройдут дальше, желаем успеха в Ма-
дриде московским железнодорожникам 
в последнем матче группового этапа с 
ФК «атлетико». В любом случае рос-
сийский футбольный болельщик оста-
ется в выигрыше, просматривая игры  
европейских и мировых грандов фут-
бола, и, наверное, еще придет время, 
когда те же «Зенит» и другие команды  
повторят свои успехи на европейском 
уровне.

М. ХАНИЕв

Премьер - лига

Турнирные качели

12 декабря в Минобрнауки Ингушетии пройдет 
единый день приема граждан

В соответствии с поручением Президента российской Федерации ежегодно, на-
чиная с 12 декабря 2013 года, в день Конституции российской Федерации прово-
дится общероссийский день приема граждан.

12 декабря 2019 года с 12 часов 00 минут до 20 часов 00 минут в Министерстве 
образования и науки республики в порядке живой очереди пройдет прием граж-
дан.

личный прием проводится при предоставлении документа, удостоверяющего 
личность (паспорта).

адрес Министерства образования и науки республики Ингушетия: г. Назрань, 
ул. Московская, д. 37.

Почта россии стала лауреатом ежегодной 
премии «Время инноваций – 2019»

Почта россии уверенно лидирует в номинации «Технологическая инновация 
года» с проектом «развитие электронных сервисов для всех категорий пользова-
телей b2c, b2g и b2b». Торжественная церемония награждения за достижения в 
области инновационной деятельности прошла в Баку, азербайджан. 

Повышение качества предоставляемых услуг и расширение их линейки – одна 
из ключевых инициатив Почты россии по совершенствованию сервиса и укрепле-
нию своих позиций на глобальном рынке инновационных технологий. Престижной 
наградой отмечена комплексная программа Почты россии, которая позволила 
вывести на рынок электронные заказные письма – сервис, благодаря которому 
пользователь получает письма в электронном виде. Почта россии продолжает 
разрабатывать и модернизировать программу инновационных инициатив по даль-
нейшему улучшению предлагаемого электронного сервиса. 

Независимая премия «Время инноваций» вручается с 2011 года за лучшие про-
екты и практики по внедрению, разработке и развитию инноваций в разных сфе-
рах. ее лауреатами становятся флагманы российской экономики, определяющие 
инновационную деятельность как приоритетную стратегию и бизнес-модель. При 
присуждении премии особое внимание уделяется росту инновационной активно-
сти компаний, ориентированных на конечного потребителя.

«Почта россии развивает, модернизирует и совершенствует сервис электрон-
ных писем на протяжении нескольких лет. для нас признание такого уровня – 
свидетельство проделанной нами работы, эффективности стратегии и задел на 
постановку новых амбициозных целей. Мы постоянно работаем над качеством 
предоставляемых услуг, принимая во внимание тотальную цифровизацию отрас-
ли, которая делает нас еще ближе к нашему клиенту. Приятно, что наши пользо-
ватели замечают эти изменения», – отметил заместитель генерального директора 
Почты россии по почтовому бизнесу и социальным услугам Ярослав Мандрон.

Три золотых и одну серебряную 
медали завоевали ингушские 

шахматисты на первенстве СКФО
в городе Теберда Карачае-

во-черкесской Республики за-
вершилось Первенство Севе-
ро-Кавказского федерального 
округа по блицу, сообщает 
пресс-служба Минспорта Ин-
гушетии.

Ингушскую школу шахмат на 
данном турнире представляли 
четыре воспитанника спортив-
ной школы «ади ахмад».

По итогам упорной борьбы 
все четыре участника завоева-
ли медали Первенства.

Победителями стали Мисла-
уров Магомед (среди юношей до 19 
лет), Харсиева алия (среди девочек до 
11 лет) и даурбекова Мадина  (среди 
девочек до 13  лет).

Серебряную медаль соревнований 
завоевала Харсиева амина (среди де-
вушек до 17 лет).

В Федерации шахмат Ингушетии от-
мечают, что это первое золото чемпи-
онатов СКФо по шахматам для нашей 
республики.

Поздравляем ребят с успешным вы-
ступлением и желаем новых побед!


